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Эко невидаль
Ритейлеры предупредили о росте цен на бытовую технику с 2021 года

Евгения Перцева,  
Мария Перевощикова

Б изнес прогнозирует рост цен на не-
продовольственные товары в следу-

ющем году: бытовая техника может по-
дорожать на 13%, электроника — на 9%, 
одежда и обувь — на 2–5%. Об этом «Извес-
тиям» рассказал глава комитета по тор-
говле «Деловой России» Алексей Фёдо-
ров. Цены подскочат, если с 2021 года 
вступят в силу нормативы, предполага-
ющие 100-процентную утилизацию отхо-
дов потребительских товаров и упаковки. 
В администрации президента «Извести-
ям» пояснили: по поручению главы го-
сударства кабмин должен принять кон-
цепцию расширенной ответственности 
производителей и импортёров до конца 
марта. В АП рассчитывают, что правитель-
ство учтёт весь комплекс мнений в том 
объёме, который потребуется для своев-
ременного выполнения поручения.

�� ОТВЕТСТВЕННОСТЬ РЫНКА

Первую версию концепции совершен-
ствования института расширенной от-
ветственности производителей и им-
портёров товаров (РОП) Минприроды 
представило в прошлом году. Согласно 
документу, в России введут 100-процент-
ную утилизацию отходов потребитель-
ских товаров и упаковки (как отечествен-
ных, так и импортных). Сейчас лишь часть 
производителей занимается такой пе-
реработкой (54 наименования товаров — 
тара, бумага, шины, электроника и т.д.), 
и то не полностью: 5–35% объёма продук-
ции на рынке в зависимости от категории. 
В противном случае они уплачивают эко-
логический сбор. Согласно постановле-
нию правительства, в 2020 году норматив 
утилизации, например, для текстильных 
изделий составляет 5%, а ставка экосбо-
ра — 16,3 тыс. рублей за тон-
ну товара.
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Торгу место
Неплательщики кредитов лишились имущества на рекордные 15 млрд

Елена Сидоренко

З а прошлый год с торгов ушло иму-
щество должников на 15 млрд руб-

лей — на 3 млрд больше, чем в 2018-м. Это 
максимум за последние пять лет, сле-
дует из статистики Федеральной служ-
бы судебных приставов (ФССП), с кото-
рой ознакомились «Известия». В группе 
риска может оказаться любой, кто живёт 
не по средствам или внезапно попал в тя-
жёлую финансовую ситуацию. Повезло 
только тем, у кого нет ничего для продажи. 
Такие граждане могут через суд признать 
себя банкротами, и долги будут прощены. 
В Госдуме не исключили, что в России мо-
жет появиться европейская система отра-
ботки долга — например, за услуги ЖКХ.

�� ДОЛГОВЫЕ ТОРГИ

В 2019 году ФССП арестовала имуще-
ство должников на 267,5 млрд, а прода-
ла — на 15 млрд рублей. Это максималь-
ная сумма от реализации объектов 
собственности неплательщиков за по-
следние пять лет. По сравнению с 2018 го-
дом превышение составило более 3 млрд 
рублей. Для сравнения, в 2015-м от про-
дажи было получено 11 млрд, в 2016-м — 
11,9 млрд, а в 2017-м — 9,7 млрд рублей.

— Денежные средства, полученные 
от принудительной реализации имуще-
ства, направляются на погашение долга 
перед взыскателем. Если сумма превы-
шает размер задолженности по испол-
нительному производству, разница под-
лежит возврату должнику, — рассказали 
«Известиям» в ФССП.

Чаще всего аресту подлежат транспорт 
(легковые и грузовые автомобили, а также 
спецтехника), недвижимость (квартиры, 
жилые дома, земельные участки, объекты 
незавершённого строительства, нежилые 
здания и помещения) и элект-
ронная бытовая техника. 

Ипотечный путь
Россияне сэкономят 2,8 трлн рублей на рефинансировании

Мария Перевощикова

Р оссияне, взявшие ипотеку в 2015–
2019 годах, смогут суммарно сэконо-

мить на обслуживании кредитов 2,8 трлн 
рублей благодаря рефинансированию. 
Такой прогноз представили «Известиям» 
участники рынка недвижимости. Выго-
да отдельных ипотечников в некоторых 
случаях достигнет 5 млн рублей. 

Росси я не, взя вш ие и потек у 
в 2019 году, благодаря рефинансиро-
ванию смогут сэкономить 891 млрд 
рублей. Такой прогноз «Известиям» 
представили аналитики федеральной 
сети агентств недвижимости «Этажи». 
В прошлом году было выдано ипо-
течных кредитов на 2,5 трлн рублей, 
средняя ставка составила 10,1%. Ана-
литики рассчитывали выгоду от рефи-

нансирования под одну из минималь-
ных ставок в 8,6% годовых, объяснил 
директор компании Ильдар Хусаинов.

Общая экономия россиян, полу-
чивших ипотеку в 2015–2018 годах, мо-
жет быть ещё больше — около 1,9 трлн 
рублей. Таким образом, за пять по-
следних лет суммарная выгода ипо-
течников может достичь 
2,8 трлн, сказал он.

В НОМЕРЕ 
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«Мой бизнес постоянно под 
увеличительным стеклом»
Предприниматель Александр Удодов — 
об отношениях с семьёй премьера,  
бизнесе и своих доходах 

Дмитрий Ковальчук

Н азначение Михаила Мишустина гла-
вой правительства стало поводом 

для множества публикаций о доходах его 
родственников и принадлежащей им не-
движимости. Одним из приближённых 
к семье премьер-министра СМИ не раз 
называли российского бизнесмена Алек-
сандра Удодова. «Известия» встретились 
с предпринимателем, чтобы выяснить, 
какое отношение он имеет к семье Ми-
шустиных, куда вкладывает средства 
и с кем предпочитает вести дела.

�� ПОЛМИЛЛИАРДА НАЛОГОВ

О характере ваших отношений с новым 
премьер-министром Михаилом Мишу-
стиным в последнее время писали мно-
го. Что из этого правда?

Правда в том, что с 2008 года я женат 
на его родной сестре Наталии. Общих 
детей у нас нет, у меня от первого бра-
ка есть дочь-студентка. У супруги сын 
и дочь от первого брака. Сын после учё-
бы и службы в армии живёт и работа-
ет в Москве. Дочь какое-то время учи-
лась в Швейцарии, сейчас заканчивает 

обычную школу в Москве и собирает-
ся поступать в технический вуз. Сей-
час мы с Наталией уже не живём вместе, 
но у меня сохранились хорошие отно-
шения с её семьей, наши мамы дружат. 

Наталия Стенина — родная сестра 
нынешнего главы правительства, 
вы её муж. Неудивительно, что и её, 
и ваше материальное положение вы-
зывает очень большой интерес...

Только налогов как физическое 
лицо и только за последние десять лет 
я уплатил более 500 млн рублей. О до-
ходах жены от переданных ей акти-
вов в фонде UFG подробно рассказа-
ла управляющий партнёр 
фонда.
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Хороший, плохой, 
золотой
Как первую за три года крупную 
победу нашего биатлониста 
омрачила итальянская полиция
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«Америка — самый крупный должник в ООН»
Постпред РФ при отделении организации в Женеве Геннадий Гатилов — о взносах США, ливийском урегулировании и позициях России в СПЧ

Екатерина Постникова

Р абота Конституционного комитета 
Сирии никак не зависит от обостре

ния ситуации в Идлибе. Об этом в интер
вью «Известиям» заявил постоянный 
представитель РФ при отделении ООН 
в Женеве Геннадий Гатилов, подчерк
нув: эскалация стала прямым следстви
ем провокаций со стороны террористов. 
Дипломат также рассказал, какие темы 
Россия поднимет на грядущей сессии 
Совета по правам человека (СПЧ), как 
Москва оценивает перспективы ливий
ского урегулирования и сколько США 
недоплачивают взносов в бюджет ООН.

В Женеве открылась 43я сессия Сове
та ООН по правам человека. Как Мо
сква оценивает значение этой правоза
щитной площадки и чем она отличается 
от других форумов?

Работе Совета ООН по правам чело
века мы придаём действительно боль
шое значение, и проявлением этого 
можно назвать приезд в Женеву главы 
МИДа Сергея Лаврова для выступления 
на пленарном заседании СПЧ. Это уни
кальный форум для обмена опытом в об
ласти прав человека. Формат позволяет 
равноправно и на уважительной осно
ве обсуждать самые сложные вопросы.

К сожалению, в деятельности СПЧ 
немало недостатков. Это относится 
к политизации, попыткам шельмовать 
отдельные государства, наделить совет 
судебными или прокурорскими функ
циями. Это неприемлемо. За примерами 
далеко ходить не надо — это отношение 
к Сирии, Ирану, КНДР, Мьянме и целому 
ряду других стран со стороны западных 
государств во главе с США. Хотя Сое
динённые Штаты вышли из СПЧ, через 
своих союзников они действуют имен
но таким образом.

Главная задача СПЧ — универсаль
ные периодические обзоры и рекомен
дации по улучшению ситуации в право
защитной сфере. Именно это должно 
быть определяющим в деятельности 

СПЧ. По сути, этот формат — разговор 
равных с равными. Сегодня это наибо
лее эффективный механизм междуна
родного контроля и сотрудничества 
в области прав человека.

В соответствии с квотами 47 мест в СПЧ 
занимают страны от различных регио
нов. Россия сейчас в СПЧ не участвует. 
Получается, государства, которых не вы
брали, остаются за бортом?

Специфика СПЧ в том, что все стра
ны проходят через определённую пау
зу в своём членстве в этом органе. Такая 
пауза сейчас выпала на долю России, 
но мы уже начали активную кампанию 
по продвижению нашей кандидатуры 
на предстоящих выборах — они пройдут 
осенью на Генеральной Ассамблее ООН. 
Мы активно работаем, чтобы вновь по
пасть в совет. Наше формальное неч
ленство в настоящее время не означа
ет, что у нас нет возможности активно 
работать. Да, делегации и странынаб
людатели в СПЧ не голосуют, не уча
ствуют в некоторых специфических 
форматах, но основная работа — со
гласование текстов решений, участие 
в дебатах — остаётся на том же уров
не. Могу сказать из собственного опы

та: во время паузы работы на этом тре
ке у нас только прибавилось, так что 
мы оборотов не снижаем.

Какие вопросы в СПЧ Россия считает 
наиболее проблемными?

Прежде всего это традиционные 
подходы к борьбе с попытками герои
зации нацизма и ревизии итогов Второй 
мировой войны — для нас очень важные 
темы, мы постоянно поднимаем их в со
вете. Тема права на пользование род
ным языком, вопросы негражданства, 
нарушения гражданских прав в целом 
ряде стран — в Прибалтике, на Украи
не — входят в наши приоритеты в СПЧ.

Сейчас в Женеве проходит Конференция 
по разоружению (КР). Одна из ключевых 
проблем — российскоамериканские от
ношения в этой области. Летом 2019 года 
в Женеве состоялись двусторонние кон
сультации по разоруженческой пробле
матике, следующие контакты прошли 
через полгода в Вене. Обсуждается ли 
в рамках конференции развал двусто
ронних договорённостей?

У КР своя специфика, в её мандат вхо
дит обсуждение вопросов, связанных 
с поддержанием стратегической ста

бильности, прекращением гонки ядер
ных вооружений, предотвращением 
гонки вооружений в космосе и целым 
рядом актуальных проблем. Все они так 
или иначе связаны с российскоамери
канскими отношениями. Между наши
ми делегациями на этом форуме ведёт
ся регулярный обмен мнениями, хотя 
они во многом и не совпадают.

В прошлом году мы активно под
нимали такие темы, как выход США 
из ДРСМД, говорили о перспективах 
продления нового ДСНВ, о судьбе До
говора о всеобщем запрещении ядер
ных испытаний (ДВЗЯИ), затрагива
ли военнокосмические планы США. 
Мы используем эту площадку для того, 
чтобы разъяснить международному 
сообществу нашу позицию и контр
продуктивность подхода США.

Мы придаём особое значение рос
сийскоамериканским встречам 
по контролю над вооружениями. Не
давно в беседе с госсекретарем Май
ком Помпео в Мюнхене наш министр 
сказал, что со стороны американских 
партнёров поступают обнадёживаю
щие сигналы. Хотелось бы надеяться, 
что контакты будут продолжены.

Уже четыре года Вашингтон выходит 
из международных договорённостей. 
Допускаете ли вы, что его участие в КР 
также окажется под вопросом?

Как бы ни складывалась ситуация, 
Конференция по разоружению для 
США важный инструмент проведе
ния их внешнеполитического курса. 
Они пытаются продвигать свои оцен
ки и подходы, мобилизуют союзников. 
От участия в Конференции по разору
жению США вряд ли откажутся.

Москва выступает единым фронтом 
с Пекином — в частности, по теме не
размещения оружия в космосе. Есть ли 
другие страны, которые разделяют рос
сийскую позицию?

У нас очень плотные контакты с це
лой группой стран, во многом наши

ми единомышленниками. Это дей
ствительно Китай, у нас много общего 
с Ираном, Пакистаном, некоторыми ла
тиноамериканскими государствами. 
Есть наши близкие друзья и союзни
ки — Белоруссия и другие страны СНГ.

В Женеве активно работает сирийский 
Конституционный комитет, запущен
ный при помощи гарантов «астанинско
го формата» — России, Турции и Ирана. 
Как на работу комитета влияет обостре
ние в Идлибе?

Ситуация в Идлибе действитель
но очень серьёзная, она обсуждает
ся на различных уровнях. Но мы всё 
же не видим прямой связи между по
литическим процессом и ситуацией 
в этой провинции, как это пытаются 

преподнести некоторые наши партнё
ры, утверждая, что никакого полити
ческого процесса не будет до тех пор, 
пока не будет решена проблема Идли
ба. Мы считаем, что неправильно ста
вить конституционный трек в зави
симость от динамики «на земле». Тем 
более что обострение ситуации в Ид
либе — прямое следствие провокаций 
со стороны террористов.

Вооруженные силы Сирии при под
держке ВКС РФ отвечают на ежеднев
ные обстрелы с их стороны, задача — 
устранить исходящую от них угрозу 
для гражданского населения. Всётаки 
антитеррористическая операция осу
ществляется в Сирии её законным пра
вительством и не нарушает резолюций 
СБ ООН или других договорённостей. 
Поэтому борьба с терроризмом, несо
мненно, будет продолжена.

Те, кто пытается спекулировать 
на этой теме, угрожая срывом полити
ческого процесса, потому что Дамаск 
осуществляет контроль над своей тер
риторией, наверное, не особо заинте
ресованы в успехе работы Конститу
ционного комитета.

Женева стала площадкой для урегу
лирования другого долгоиграющего 
конф ликта — в Ливии. В отличие от САР, 
ситуация вокруг этой страны развивает
ся в последнее время гораздо быстрее: 
19 января прошла конференция в Бер
лине, а на 26 февраля уже запланирова
ны политические переговоры в Жене
ве. Велик ли их шанс на успех, учитывая, 
что переговоры в формате «5+5» велись 
фактически из разных комнат?

Это так, но я не был бы столь опти
мистичен в отношении перспектив 
ливийского урегулирования. Состоя
лась берлинская конференция, были 
приложены определённые диплома
тические усилия, которые позволи
ли открыть перспективы реализации 
решений, содержащихся в итоговом 
документе берлинского форума. За
пущен совместный военный комитет, 
который заседал на прошлой неделе 
в Женеве, — межливийский диалог. Всё 
это, безусловно, позитивные подвиж
ки, но, к сожалению, это всего лишь на
чало трудного и долгого пути.

На переговорах важно достичь кон
кретных результатов по режиму пре
кращения огня, чтобы он приобрёл 
устойчивый характер. Мы прекрас
но понимаем, что у посредника меж

Новости  
Дмитрий Лару

Россия продолжит изобличать любые 
попытки исказить историю и не даст 

никому перечеркнуть героическую 
страницу в своей истории. Об этом за
явил Владимир Путин во время торже
ственных мероприятий в Кремле, по
свящённых Дню защитника Отечества. 
23 февраля президент по сложившейся 
традиции возложил венок к могиле Не
известного солдата в Александровском 
саду, почтив память погибших воинов. 
Российский лидер заверил, что страна 
продолжит оснащение армии новей
шими видами вооружений, и отметил: 
оте чественные разработки в этой сфере 
попрежнему не имеют аналогов за ру
бежом. За день до этого президент по
сетил Сочи, где состоялся новый турнир 
по боевому самбо. Глава государства 
принял участие в награждении спорт
сменов и выразил уверенность, что этот 
вид единоборств полюбят как в России, 
так и в мире.

�� «НЕТ ВЫШЕ ЧЕСТИ»

Во время памятной церемонии у Крем
лёвской стены военнослужащие пре
зидентского полка установили у ме
мориала венок с лентойтриколором 
и надписью «Неизвестному солдату 
от президента Российской Федерации». 
Подойдя, глава государства поправил 
ленту и некоторое время стоял, скло
нив голову в знак почтения к памяти 
погибших защитников Отечества.

В День защитника Отечества в це
ремонии приняли участие и другие вы
сокопоставленные политики, включая 
премьерминистра Михаила Мишу
стина, министра обороны Сергея Шой
гу и секретаря Совбеза Николая Патру
шева.

Мероприятие завершилось военным 
маршем под звуки оркестра.

Позже Владимир Путин выступил 
на торжественном концерте в Государ
ственном Кремлёвском дворце по слу
чаю Дня защитника Отечества.

— На протяжении многих деся
тилетий этот праздник отмечается 
с огромным подъёмом и всей страной, 
служит символом глубокого уваже
ния к людям, которые прошли воин
скую службу или на всю жизнь выбра
ли нелёгкую воинскую профессию, 
кто надёжно стоит на страже сувере
нитета Родины, оберегает мир для на
ших граждан и для кого, как говорил 
Михаил Илларионович Кутузов, нет 
выше чести, чем носить русский мун
дир, — сказал он.

Президент подчеркнул: Россия про
должит изобличать любые попытки ис
казить историю, предать забвению дух 
союзничества и нашего боевого брат
ства.

— В тяжёлых, кровопролитных сра
жениях наши воины не только из
гнали агрессоров со своей земли, 
но и с честью выполнили благородную 
освободительную миссию, помогли 
другим странам освободиться от ок
купантов, от нацистов и их приспешни
ков, — заявил Владимир Путин. — Наш 

долг — всегда помнить, какой ценой до
сталась эта Победа.

Глава государства отметил, что РФ 
намерена оснащать армию и флот но
вейшим вооружением. При этом уже 
сейчас многие виды отечественной 
техники не имеют аналогов в мире, до
бавил он.

— По ряду перспективных образцов — 
а это фактически оружие будущего — 
мы уже перешли от этапа испытаний 
к постановке их на боевое дежурство 
в режим постоянной готовности, — со
общил президент.

Напомнил Владимир Путин и об успе
хах в Сирии: российские военнослужа
щие уничтожили крупные террористи
ческие группировки, предотвратили 
угрозу для нашей страны на дальних ру
бежах и помогли сирийцам сохранить 
государственный суверенитет.

�� «ЗДЕСЬ НЕТ ПРОИГРАВШИХ»

А накануне в Олимпийском парке 
в Сочи состоялся первый чемпионат 
Лиги боевого самбо — национально
го вида спорта. Декларация о созда
нии лиги была подписана в преддве
рии старта турнира её президентом 
Аркадием Ротенбергом, главой Меж
дународной федерации самбо Васили
ем Шестаковым и руководителями кон
тинентальных федераций этого вида 
спорта.

Владимир Путин, который с юноше
ских лет занимается единоборствами 
и обладает званием мастера спорта 
по самбо, не мог пропустить премье
ру и после семи часов вечера прибыл 
на арену «Ледяной куб». Присутствие 
столь важного гостя, разумеется, на
кладывало дополнительную ответ
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Будет норма
В Конституции хотят расширить функции Центробанка

Любовь Лежнева

Р асширение функций Центробан
ка в Конституции поддержала ра

бочая группа по изменению Основно
го закона страны. Об этом «Известиям» 
заявил её член Валерий Гартунг. Соглас
но поправкам, Банк России должен обе
спечивать условия для экономического 
роста. В ближайшее время инициати
ву рассмот рит комитет ГД по госстро
ительству и законодательству. Схожую 
поправку в нижнюю палату парламен
та направил сенатор Павел Тараканов. 
По мнению автора идеи, Центробанк 
должен отвечать за стабильность цен 
и умеренные долгосрочные процент
ные ставки для развития экономики 
и создания рабочих мест. Эксперты счи
тают, что политикам нужно не злоупо
треблять с поправками, а сконцентри
роваться на реализации уже имеющихся.

�� ПОПРАВОК МНОГО НЕ БЫВАЕТ

Сейчас Банк России, согласно Конститу
ции, отвечает только за защиту и обес
печение устойчивости рубля и действует 
независимо от других органов государ
ственной власти. «Справедливая Россия» 
предложила расширить его функции, ра
бочая группа по изменению Основного 
закона страны это частично поддержала. 
Об этом «Известиям» сообщил член пар
тии, участник рабочей группы и первый 
зампред комитета Госдумы по экономи
ческой политике, промышленности, ин
новационному развитию и предприни
мательству Валерий Гартунг.

— Наша поправка заключалась в сле
дующем: Центробанк должен обеспечи
вать условия для экономического роста 
и занятости населения. На рабочей груп
пе первая часть была одобрена, а вот вто
рую не поддержали. Но я с таким реше
нием не согласен, — заявил политик.

Федеральная резервная система 
США, создающая финансовый климат 
практически во всём мире, ориентиру
ется на безработицу и экономический 
рост страны. Для большей эффективно
сти ЦБ тоже должен руководствовать
ся этими факторами, уверен Валерий 
Гартунг.

— За этой поправкой однозначно бу
дущее. Нам нужно расширять основную 
функцию Банка России. Каждое высту
пление, посвящённое денежнокре
дитной политике, я заканчиваю имен
но этим — экономический рост должен 
быть целью деятельности ЦБ. Но мне го
ворят: в законе этого нет, в Конституции 
тоже. Поэтому и приходится вносить по
правки в Основной закон, — подчерк
нул он.

С идеей расширить ответственность 
Банка России выступили и в Совете Фе
дерации. Соответствующую поправ
ку в рабочую группу 13 февраля внёс 
член комитета Совфеда по федератив
ному устройству, региональной поли
тике, местному самоуправлению и де

лам Севера Павел Тараканов («Единая 
Россия»), документ есть в распоряже
нии «Известий». Согласно ему, ЦБ дол
жен нести ответственность за стабиль
ность цен и умеренность долгосрочных 
процентных ставок для развития эконо
мики и создания рабочих мест. Иници
ативу должны рассмотреть в ближай
шую неделю.

Предлагаемая поправка ориентиро
вана на успешный опыт западных стран, 
пояснил «Известиям» её автор. Документ, 
по его мнению, позволит создать единые 
показатели эффективности для эконо
мического блока правительства и Цен
трального банка, что положительно ска
жется на развитии промышленности.

— Ведущие мировые центральные 
банки отвечают за развитие экономи
ки и насыщение её длинными дешёвы
ми деньгами, а также за максимальную 
занятость и создание рабочих мест. По
этому, основываясь на мировом опыте, 
я и сформулировал эту поправку, — от
метил сенатор.

Если предложение «Справедливой 
России» примет профильный комитет 
ГД, то инициатива сенатора в любом 
случае найдёт свое отражение в Кон
ституции, считает член рабочей груп
пы Валерий Гартунг.

Президент Владимир Путин неодно
кратно критиковал динамику роста рос
сийской экономики и называл слишком 
медленным увеличение реальных дохо
дов населения. Так, ещё в 2016 году, об
ращаясь с посланием к Федеральному 
собранию, глава государства призвал 
не только правительство, но и Центро
банк изменить ситуацию, например раз
работав положения по привлечению 
ресурсов некредитных организаций 
в реальный сектор экономики. В посла
нии 2019 года президент снова акценти
ровал на этом внимание: «Правитель
ству и Центральному банку, как я уже 
сказал, нужно войти в целевые пока
затели инфляции, в целом обеспечить 
благоприятные макроэкономические 
условия».

�� ВИДИМОСТЬ РАБОТЫ

Банк России сообщил «Известиям», что 
не комментирует инициативы полити
ков. Центробанк не должен создавать 
условия для экономического роста — 
для этого есть Минэкономразвития, 
уверен первый заместитель предсе
дателя комитета Совета Федерации 
по экономической политике Сергей 
Калашников. По его мнению, вносить 
положение об обеспечении Банком 
России долгосрочных процентных ста
вок тоже не совсем оправданно.

— Вообщето это Основной закон, 
там не надо прописывать абсолютно 
всё. Процентная ставка — очень дина
мичный процесс, поэтому нет смысла 
об этом писать. Что такое умеренная 
ставка? А долгосрочная? Непонятно, 
особенно в нашем динамичном мире, — 
пояснил в беседе с «Известиями» се
натор.

В Конституции можно прописать 
многое, но нужно сначала добиться ре
ализации уже существующих положе
ний, заявил в беседе с «Известиями» 
директор Банковского института ВШЭ 
Василий Солодков.

— Например, сейчас обязанность 
Центробанка — поддерживать курс 
рубля. Однако после 2014 года он стал 
плавающим, изза чего Банк России 
начали обвинять в невыполнении его 
функции. В ответ ЦБ заявил, что обе
спечивает стабильный курс, но рыноч
ными методами, — напомнил эксперт.

Он добавил, что в целом нужно 
сконцентрироваться на улучшении 
работы экономического блока.

Ранее депутат Госдумы Вера Ган
зя сообщила в соцсетях, что КПРФ на
правила в рабочую группу 26 поправок, 
среди прочего — об обязанности Цен
тробанка обеспечивать условия для 
экономического роста. Счётная пала
та, в свою очередь, предложила уточ
нить в законодательстве полномочия 
Банка России при планировании раз
вития финансового рынка.
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« АНТИТЕРРО-
РИСТИЧЕСКАЯ 
ОПЕРАЦИЯ ОСУ-

ЩЕСТВЛЯЕТСЯ В СИРИИ ЕЁ 
ЗАКОННЫМ ПРАВИТЕЛЬ-
СТВОМ И НЕ НАРУШАЕТ РЕ-
ЗОЛЮЦИЙ СБ ООН ИЛИ 
ДРУГИХ ДОГОВОРЁННО-
СТЕЙ. ПОЭТОМУ БОРЬБА 
С ТЕРРОРИЗМОМ, НЕСО-
МНЕННО, БУДЕТ ПРОДОЛ-
ЖЕНА

День памяти
Путин призвал не забывать,  
какой ценой досталась Победа
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Торгу место
A Но среди имущества долж

ников могут оказаться 
и мебель, и различное оборудование, 
и даже мобильные телефоны.

В ФССП уточнили: собственность 
реализуется через торги на сайте Рос
имущества, информация также дубли
руется на ресурсе приставов. Срок 
принудительной реализации, как пра
вило, не превышает двух месяцев.

Однако продать имущество мож
но и за один–два дня, если процедура 
проходит без торгов. В Росимуществе 
«Известиям» рассказали, что по зако
ну об исполнительном производстве 
должнику предоставляется право са
мостоятельно распродать свою соб
ственность, если её стоимость не пре
вышает 30 тыс. рублей. Кроме того, 
взыскатель может забрать себе иму
щество должника на эту сумму и без 
принудительной реализации.

— Предметы домашнего обихода, ме
бель, бытовая и аудио, видеотехни
ка, мобильные телефоны могут посту
пить на принудительную реализацию 
только в случае отказа должника или 
взыскателя от своих прав, — поясни
ли в Росимуществе. — Собственность 
стои мостью свыше 500 тыс. рублей 
может реализовываться и более двух 
месяцев. В случае если первые торги 
не состоялись, цена может быть сниже
на на 15% при проведении повторных.

�� ПОСЛЕДНЯЯ МЕРА

Главные причины того, что приставам 
приходится арестовывать имущество 
должников, — это рост кредитной ак
тивности в отсутствие финансового 
планирования или вынужденная не
обходимость поддержать прежний 
уровень жизни. Кроме того, такое по
ложение дел может быть вызвано и, на
пример, неправомерными действия
ми заёмщика, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

— Любой может попасть в сложную 
финансовую ситуацию, утратив работу 
или лишившись здоровья. Однако, как 
правило, это гражданин, ранее имевший 
постоянный доход, но по какимто при
чинам его утративший. Либо тот, кто 
не имеет постоянного дохода, привык 
жить не по средствам и не умеет плани
ровать расходы. Кроме того, для такого 
человека свойственно перекредитова
ние или так называемое рефинансиро
вание, что приводит к наращиванию 
долга, — сказала «Известиям» член Ассо
циации юристов России, партнёр бюро 
«Легес» Ольга Евстропова.

К распродаже имущества приста
вы прибегают как к самой крайней 
мере, когда выясняется, что у долж

ника нет никаких средств — ни налич
ных, ни безналичных на банковских 
счетах, рассказал «Известиям» депутат 
Госдумы Анатолий Выборный.

— Не стоит расценивать арест иму
щества как наказание. Это всего лишь 
способ и единственная мера для раз
решения конфликта с имеющейся за
долженностью. Если у должника нет 
ни денег, ни имущества, тогда запуска
ется процесс банкротства физическо
го лица. В случае признания гражда
нина банкротом долг списывается, 
и в деле ставится точка, — пояснил пар
ламентарий.

По закону нельзя арестовывать 
единственное жильё должника, а в слу
чае с частным домом — и земельный 
участок под ним. Также нельзя заби
рать предметы личного обихода, такие 
как одежда и обувь, уточнил депутат.

Анатолий Выборный не исклю
чил, что Россия в будущем может пе
ренять европейский опыт по возвра
щению долгов, например по услугам 
ЖКХ. В некоторых странах, если чело
век не может расплатиться по счетам, 
он заключает соглашение с органами 
местной власти о том, что отработает 
определённое количество часов в счёт 
уплаты долга.

 Новости

« ПО ЗАКОНУ НЕЛЬ-
ЗЯ АРЕСТОВЫВАТЬ 
ЕДИНСТВЕННОЕ 

ЖИЛЬЁ ДОЛЖНИКА, А В СЛУ-
ЧАЕ С ЧАСТНЫМ ДОМОМ — И 
ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК ПОД 
НИМ. ТАКЖЕ НЕЛЬЗЯ ЗАБИ-
РАТЬ ПРЕДМЕТЫ ЛИЧНОГО 
ОБИХОДА, ТАКИЕ КАК ОДЕЖ-
ДА И ОБУВЬ

ду ливийскими делегациями — спец
представителя ООН господина Гасана 
Саламе очень непростая задача. Уро
вень доверия между ливийцами по
прежнему невысок.

Но хотелось бы надеяться на пози
тивный исход и продолжение поли
тического диалога. В свою очередь, 
продолжаем плотно работать с ли
вийскими сторонами для достиже
ния устойчивого прекращения огня, 
а также для выработки мер по долго
срочной деэскалации и налаживанию 
политического процесса.

В теме ООН есть долгоиграющая исто-
рия с невыдачей виз. С ней сталкивает-
ся не только российская делегация. Вы-
двигалась идея перенести некоторые 
заседания из Нью-Йорка. Есть вероят-
ность, что следующая Генассамблея 
ООН пройдёт не в США, а например, 
во Дворце Наций?

К сожалению, визовый вопрос, 
а в более широком смысле — пробле
ма с выполнением США обязательств 
страны — хозяйки пребывания ООН — 
продолжает обостряться. Мы усмат
риваем в этом попытку Вашингтона 
незамысловатым способом оказать 
давление на государства. Это каса
ется не только России — и Венесуэла, 
и Иран, и Куба, и КНДР, и целый ряд 
других стран подвергаются таким ре
стрикциям. Американцы не дают не
угодным им странам в полной мере 
задействовать своё право на участие 
в деятельности всемирной организа
ции. Это грубое и прямое нарушение 
принципов и основ деятельности ООН. 
Мы неоднократно этот вопрос стави
ли официально на соответствующих 
заседаниях организации, поднимаем 
его перед руководством ООН и наде
емся, что удастся побудить США вер
нуться к выполнению своих обязанно
стей по соглашению 1947 года.

Мы поднимали вопрос о перено
се работы отдельных органов ООН 
из НьюЙорка на альтернативные 

площадки. Несмотря на то что пока 
решения на этот счёт не были приня
ты, мы видим, что большинство го
сударств понимает наши претензии 
и озабоченность.

Перенос штабквартиры и проведе
ние Генассамблеи за пределами США 
по целому ряду организационных 
и бюджетных причин сейчас не пред
ставляются возможными, но тем не ме
нее было бы вполне реально, допу
стим, перевести деятельность одного 
из органов — например, комиссии ООН 
по разоружению или разоруженческо
го Первого комитета Генассамблеи 
ООН — в Вену или Женеву, где обста
новка более благоприятная. Такую оп
цию мы считаем вполне реализуемой.

Понятно, что перенос штаб-квартиры 
очень дорогостоящее мероприятие. 
Не может ли быть одной из причин 
то, что многие страны не готовы пой-
ти на это из-за того, что США — самый 
масштабный донор организации и при 
переезде они отказались бы от финан-
сирования ООН?

Как я сказал, здесь есть целый ряд 
причин, но, что касается донорства 
США, давайте не будем забывать, что 
Америка — самый крупный должник 
в ООН. Она недоплатила причитаю
щихся взносов более чем на $1 млрд, 
изза чего организация испытывает 
большие трудности в своей повсед
невной деятельности с проведением 
мероприятий и так далее. Всё это зна
чительно осложняет работу организа
ции. Это происходит главным образом 
по причине того, что США не исполня
ют своих финансовых обязательств.

В апреле 2020 года исполняется 75 лет 
с момента создания ООН — не утратила 
ли она за эти годы свою актуальность, 
если многие вопросы государства ре-
шают напрямую друг с другом?

Эта тема обсуждается десятилети
ями. С самого момента создания ООН 
говорят о том, что организация мало

эффективная, её необходимо рефор
мировать. Это в определённой степени, 
наверное, оправданно. Но надо учиты
вать, что международные отношения 
сейчас проходят через весьма сложный 
и противоречивый исторический этап.

Налицо две разнонаправленные 
тенденции: с одной стороны, укреп
ляется полицентризм, формируются 
новые силы экономического влияния, 
а с другой — наблюдается желание ряда 
западных государств сохранить за со
бой своего рода самопровозглашён
ный статус мировых лидеров. Это уже 
не соответствует реалиям сегодняш
него дня. Попытки затормозить про
цесс формирования многополярности 
очевидны. И вместо равноправной кол
лективной работы создаются закры
тые форматы, келейно согласовыва
ются в узком кругу решения, которые 
затем объявляются многосторонними 
договорённостями, и так далее.

По сути, утверждается так называ
емый порядок, основанный на прави
лах, и это сопровождается попытками 
приватизировать секретариаты меж
дународных организаций, использо
вать их для проталкивания неконсен
сусных идей в обход универсальных 
механизмов в своих политических це
лях. Последний пример — Организация 
по запрещению химического оружия, 
где всё очень наглядно проявилось.

Всё это наносит урон культуре вза
имоуважительного диалога, способ
ствует разобщению международного 
сообщества. Всё же мы убеждены, что, 
несмотря на все эти испытания, ООН
центричная система попрежнему вос
требована и обладает большим запа
сом прочности. При уважении Устава 
организации можно гарантированно 
рассчитывать на то, что будет продол
жаться мирное развитие человечества 
через поиск баланса противоречивых 
интересов. К этому нужно стремить
ся и действовать на деидеологизиро
ванной основе. ООН продолжает быть 
востребованной, у неё есть будущее.

ственность на организаторов меро
приятия.

Это факт осознавали даже юные 
музыканты, которые выступили пе
ред началом поединков. Впрочем, на
чинающие певцы не подвели, исполнив 
российский гимн лучше, чем это смог
ло бы сделать большинство звёзд оте
чественной эстрады.

После развлекательной части про
граммы стартовало главное событие 
вечера. На борцовском ковре встрети
лись 14 лучших спортсменов юниор
ской сборной России по боевому сам
бо. Всего зрители увидели семь боёв 
в разных весовых категориях.

В течение двух раундов по три ми
нуты самбисты демонстрировали свои 
лучшие навыки, пытаясь уложить про
тивника мощным ударом или одолеть 
его в партере. Это были не показатель
ные бои, а настоящая битва за золотой 
кубок — медицинская помощь понадо
билась в первом же поединке. С каждым 
боем атмосфера накалялась: тренеры 
эмоционально поддерживали подопеч
ных, а некоторые зрители прямо с три
буны выкрикивали советы, слышать ко
торые, увы, могли только ближайшие 
соседи.

Видеопрезентация каждого спорт
смена, в которой он кратко расска

зывал свою историю становления 
бойцом, предоставляла публике до
полнительную возможность прочув
ствовать атмосферу и выбрать фаво
рита. Уровень участников турнира 
оказался настолько равным, что ис
ход поединков определялся решения
ми судей.

Президент внимательно следил 
за каждым состязанием, обсуждая 
происходящее с собеседниками. По
сле боя в весовой категории до 100 кг, 
который стал кульминацией вече
ра, Владимир Путин поздравил всех 
спортсменов.

— Самбо — самооборона без оружия. 
Это единоборство, которое стало яр
кой, понятной для сотен тысяч людей, 
а может быть, и для миллионов людей 
визитной карточкой нашей националь
ной физической культуры и спорта, — 
заявил глава государства. — Это нацио
нальный вид спорта — зрелищный, 
красивый, динамичный, и неслучайно: 
специалисты знают, что он создан, со
ткан из самых лучших движений, бро
сков национальных видов борьбы на
родов Советского Союза.

Президент напомнил: на сегод
няшний день самбо уже перешагну
ло границы России и культивируется 
в 84 странах мира на всех континентах.

— Самбо всегда изначально состояло 
из двух разделов: спортивного и боево
го. Боевой раздел развивался незамет
но, тихо, спокойно как специальный 
вид подготовки спецподразделений 
разведки, контрразведки, Министер
ства обороны, — пояснил Владимир 
Путин.

Тем не менее сейчас этот вид спорта 
приобретает массовый характер, под
черкнул президент.

— Уверен, что и боевой раздел будет 
не только заметен, но и любим тыся
чами людей в нашей стране и за грани
цей, — заявил он. — Сегодня здесь нет 
проигравших — они все на пьедестале 
почёта. Поздравляю вас, ребята!

Завершился турнир выступлени
ем Басты, которое вызвало куда мень
ше эмоций, чем прошедший турнир. 
Также в спортивном комплексе была 
подготовлена выставка «Боевое сам
бо в истории России». В холле органи
заторы мероприятия повесили боксёр
скую грушу для тех, кому требовалось 
перед выходом на улицу выплеснуть 
оставшуюся энергию.

Не остались зрители и без сувени
ров. Чёрная футболка с главным де
визом самбо — «Лежачего не бьют» — 
займёт почётное место в гардеробе 
каждого гостя.

Уханьский евротур
Новый коронавирус идёт на ЕС со стороны Италии

Ярослава Костенко

Р аспространение нового коронавируса 
за пределами Китая набирает обороты. 

Европа оказалась под угрозой эпидемии, 
однако ВОЗ не исключает и возможности 
пандемии. Пока рекорды среди стран ЕС 
по числу заражённых бьёт Италия — там 
уже 203 случая, из них четыре смертель-
ных. Для России бо`льшую опасность, воз-
можно, составит миграция из Таджики-
стана и Узбекистана — инфекция может 
попасть к нам именно оттуда. В Госдуме 
считают: сейчас целесообразно ввести 
проверку на COVID-19 пассажиров всех 
прибывающих в Россию самолётов.

�� ЗАРАЗНЫЙ ПЕРИОД

В воскресенье, 23  февраля, число 
заразив шихся коронавирусом за преде
лами Китая достигло 1769 человек, сооб
щила Всемирная организация здраво
охранения (ВОЗ). На следующий день 
счётчик газеты South China Morning 
Post показывал: в мире зафиксировано 
79 439 случаев заболевания COVID19, 
из них 77 150 — на материковой части 
КНР, 838 — в Японии, 833 — в Южной Корее.

— Мы не являемся свидетелями не
контролируемого глобального распро
странения вируса и крупномасштабных 
смертей, — заявил 23 февраля глава Все
мирной организации здравоохранения 
Тедрос Адханом Гебрейесус.

Вместе с тем он признал, что всё 
большее количество случаев корона
вируса выявляется за пределами Китая.

— Использование слова «пандемия» 
не соответствует действительности, — 
добавил глава ВОЗ. — Но мы должны со
средоточиться на сдерживании эпи
демии, готовясь к потенциальной 
пандемии.

По последним доступным данным, 
инфекция унесла уже 2625 жизней, и по
давляющее большинство из них в Ки
тае (2592).

— Средний возраст заболевших — 
47 лет, в 80% случаев коронавирусная 
инфекция протекает в лёгкой форме, 
в 15% — в тяжёлой, в 4% — в особо тяжё
лой, около 1% — бессимптомно, — отме
тили в посольстве России в КНР.

При этом в Ухане зафиксирова
но 195 случаев повторного заражения 
COVID19. South China Morning Post со
общила: местные власти ввели дополни
тельный 14дневный карантин для всех 
уже выздоровевших пациентов. Вновь 
актуален вопрос и длительности инкуба
ционного периода коронавируса — вла
сти провинции Хубэй утверждают, что 
у одного из пациентов симптомы поя
вились лишь на 27й день после контакта 
с носителем, передаёт агентство Reuters.

— Инкубационный период более 
14 дней для вирусных инфекций встре
чается не так уж и редко: это справед
ливо для таких вирусов, как ВИЧ, ге
патит C, гепатит B. А вирус бешенства, 
который передаётся через укусы боль
ных собак, вообще может проявить себя 
почти через год — такие случаи описа
ны, — рассказал «Известиям» профессор, 
членкорреспондент РАН, заведующий 
лабораторией биотехнологии и вирусо
логии ФЕН НГУ Сергей Нетёсов.

Он также предположил: длительный 
инкубационный период COVID19 может 
быть связан с исходно малой дозой, по
лученной человеком, а проявившийся 
у него в конце концов вирус может ока
заться ослабленным. Но учёный подчерк
нул, что подобные предположения долж
ны быть экспериментально доказаны.

— Если такой длительный инкубаци
онный период выявлен, на это есть ме

тоды проверки наличия в организме 
оставшегося вируса и перед выпиской 
из карантина стоит повторить ПЦРтест, 
чтобы быть уверенными, что человек 
носителем не является, — добавил он.

�� ОПАСНОЕ СОСЕДСТВО

Опасная тенденция сложилась в Ита
лии, где за выходные произошёл рез
кий скачок распространения COVID19. 
В стране, по данным местных СМИ, 
сейчас 212 подтверждённых случаев 
заражения, три человека скончались 
(по данным South China Morning Post, 
заболевших в этой стране 152, а умер
ших — шесть). Это самый высокий пока
затель в Европе. В ряде регионов введе
ны жёсткие карантинные меры.

Об эпидемии в Европе говорить рано, 
но риск её ощутимо возрос, считают 
эксперты.

— Идёт стабильный рост числа забо
левших за пределами Китая, в среднем 
на 10–15% в день, — рассказал «Извести
ям» Александр Лукашев, директор Ин
ститута медицинской паразитологии, 
тропических и трансмиссивных забо
леваний им. Е.И. Марциновского Сече
новского университета.

Пока сложно судить о зависимости 
скорости распространения коронави
руса от климата — такой статистики ни
кто не публиковал, отметил он. Кроме 
того, у нас есть данные не из всех стран — 
о ситуации в развивающихся государ
ствах остаётся только догадываться, 
так что о поведении вируса, например, 
в жару практически ничего не известно.

Врач считает: жителей России боль
ше всего должна беспокоить ситуация 
в Таджикистане и Узбекистане. Эффек
тивность системы надзора в этих стра
нах и надёжность информации из них 
невысоки, а масштаб миграции огромен.

По данным министерства здраво
охранения и социальной защиты Тад
жикистана, на 13 февраля на карантине 
по подозрению на новый коронавирус 
находятся 967 человек, прибывших 
из КНР. В Узбекистане карантин уже за
кончился, и местный минздрав утверж
дает: инфицированных в стране нет.

Первый случай заражения COVID19 
подтвердили вчера и власти Ирака. В тот 
же день Афганистан и Турция заявили, что 
закрывают границы с Ираном, где может 
насчитываться около 60 инфицирован
ных. Причём Афганистану это уже не по
могло — там 24 февраля выявили первого 
заражённого. Чуть менее категоричной 
оказалась Армения — она на две недели 
перекроет въезд из Ирана для всех, кроме 
водителей грузового транспорта.

В связи с оборотами, которые наби
рает в мире распространение COVID19, 
член комитета Госдумы по охране здо
ровья Татьяна Соломатина считает це
лесообразным проверять пассажи
ров, прибывающих в Россию не только 
из Китая, но и из других стран. Об этом 
она заявила в беседе с «Известиями».

23 февраля президент России Владимир Путин и другие высокопоставленные политики возложили цветы к могиле Неизвестного солдата
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Эко невидаль
Ритейлеры предупредили о росте цен на бытовую технику с 2021 года

A К концу февраля проект кон-
цепции РОП должен быть 

представлен вице-премьеру Виктории 
Абрамченко, до апреля — принят кабми-
ном. Предполагалось, что новые требо-
вания вступят в силу в 2021-м, поступле-
ния в бюджет от экологического сбора 
увеличатся с 2,2 до 136 млрд рублей в год.

В «Деловой России» считают, что но-
вая система ощутимо изменит цены 
на потребительские товары — в первую 
очередь это коснётся непродуктового 
сегмента. Так, стоимость бытовой техни-
ки подскочит минимум на 13%, электро-
инструментов — на 11%, электроники — 
на 9%, обуви — на 5%, одежды — на 2%. 
Об этом «Известиям» рассказал глава 
комитета по торговле «Деловой России» 
Алексей Фёдоров. Организация состави-
ла свой прогноз, изучив мнения 800 ри-
тейлеров.

— Уже давно нет отдельных продавцов 
и производителей, грань между ними 
стёрта. В среднем около 20% оборота 
ритейлера, а в некоторых случаях и бо-
лее 50% — это продукция под собствен-
ной торговой маркой. То есть продавцы 
производят товар самостоятельно, — по-
яснил Алексей Фёдоров. — Поэтому но-
вая система касается сферы торговли 
напрямую.

Ритейлеры в целом поддержали кон-
цепцию Минприроды, но подчеркнули: 
переход к полной утилизации исполь-
зованных товаров должен быть более 
плавным и длительным, уточнил Алек-
сей Фёдоров. Например, в течение пяти 
лет. Он пояснил, что предлагаемая ини-

циатива обернётся существенными 
затратами для компаний. Речь идёт 
не только о расходах на утилизацию 
самой продукции, но и о средствах, ко-
торые понадобятся на дополнительные 
складские помещения. В них должна бу-
дет храниться собранная ритейлерами 
упаковка. Также понадобится персонал, 

который будет заниматься новыми про-
цессами.

Исполнительный директор объеди-
няющей производителей ассоциации 
«Русбренд» Алексей Поповичев под-
твердил «Известиям»: цены на продук-
цию могут повыситься из-за новой сис-
темы утилизации.

Как писали «Известия», в конце 
2019 года 20 бизнес-объединений (вклю-
чая «Русбренд», Ассоциацию компа-
ний розничной торговли, организацию 
«Промышленность за экологию», Нацио-
нальную мясную ассоциацию и другие) 
написали на имя президента письмо, 
в котором указали: концепция требует 

доработки. Они уверены, что увеличе-
ние размера утилизационного сбора, ко-
торым предлагается обложить 100% про-
изводимых и импортируемых товаров, 
приведёт к скачку цен и увеличит темп 
роста инфляции.

Бизнес полагает, что экологический 
платёж станет единственным вариан-
том исполнения концепции расширен-
ной ответственности производителей, 
так как в стране пока не создана систе-
ма раздельного сбора и сортировки му-
сора. Все отходы домохозяйств собира-
ются в единый контейнер, а потом едут 
на полигон. В такой ситуации нет воз-
можности извлечь «свои» типы отходов 
для последующей утилизации. Переход 
на 100-процентную утилизацию в Европе 
занял более десяти лет, сказано в письме.

�� ДЕДЛАЙН БЛИЗКО

В администрации президента «Извес-
тиям» напомнили, что тема концепции 
расширенной ответственности произ-
водителей и импортёров нашла отраже-
ние в послании главы государства Фе-
деральному собранию. Правительству 
поручено разработать и утвердить до-
кумент до 31 марта этого года. Таким 
образом, принципиальное решение 
принято президентом, отметили в ад-
министрации.

— Знаем, что в деловом и экспертном 
сообществах данный вопрос вызвал 
определённую дискуссию. Рассчиты-
ваем, что правительство при разработ-
ке этого важного документа учтёт весь 

комплекс подходов и мнений в том объ-
ёме, который потребуется для своевре-
менного выполнения поручения главы 
государства, — сказали в администра-
ции президента.

В пресс-службе Минприроды «Извес-
тиям» пояснили, что внедрение институ-
та РОП будет способствовать переходу 
России к экономике замкнутого цикла. 
В ведомстве уточнили: работа над фи-
нальной версией концепции ещё идет, 
в том числе и с бизнес-сообществом. 
Минприроды обсуждает с компания-
ми, как и в какие сроки они предлагают 
повышать нормативы по утилизации. 
Актуальных параметров и нормати-
вов по утилизации, которые изложены 
в доработанной концепции, в ведомстве 
не уточнили.

Глава ассоциации «Чистая страна» 
Руслан Губайдуллин согласен с тем, что 
из-за появления нового платежа цены 
на товары могут повыситься. При этом 
он подчеркнул, что рынок конкурентный 
и стоимость продукции зависит не толь-
ко от дополнительных расходов произ-
водителей.

Эксперт добавил: система переработ-
ки отходов товаров и упаковки действует 
во всём цивилизованном мире, она дей-
ствительно необходима. Дело в том, что 
сейчас средства на утилизацию мусо-
ра региональным операторам и перера-
ботчикам поступают только от сборов 
с населения и этого недостаточно. Так-
же он заметил, что мера должна подтолк-
нуть производителей к использованию 
более экологичных материалов.

«Кризис появился ещё до коронавируса»
Глава АО «Банк Интеза» Антонио Фаллико — о ситуации в мировой экономике, скрытых последствиях 
санкций и спорах вокруг «Северного потока-2»

Татьяна Бочкарёва 

З начительная часть европейского 
бизнеса надеется, что США всё же 

не введут санкции из-за «Северного по-
тока-2», поскольку от них пострадает весь 
ЕС. Об этом заявил председатель сове-
та директоров банка Антонио Фаллико. 
Он призвал не драматизировать тему ко-
ронавируса и сосредоточиться на пре-
одолении торговых конфликтов. Поче-
му банк «Интеза» не собирается уходить 
из России и чем наш пармезан отличается 
от италь янского, банкир рассказал в ин-
тервью «Известиям».

США заявили, что готовят новые санкции 
из-за «СП-2». Насколько я понимаю, АО 
«Банк Интеза» интересовалось этим про-
ектом. Насколько это осложнит ситуацию?

АО «Банк Интеза» — исторический 
парт нёр «Газпрома», мы с большим вни-
манием относимся к его проектам, они 
всегда представляют огромный коммер-
ческий интерес. Но, поскольку «Инте-
за» — часть международной банковской 
группы «Интеза Санпаоло», мы не можем 
финансировать проект под санкциями.

Американцы, с одной стороны, про-
являют большую настойчивость. С дру-
гой — и Германия как главный интере-
сант «СП-2» занимает последовательную 
позицию и настаивает на завершении 
строительства. Иностранные компании, 
например австрийская OMV, уже сде-
лали большие инвестиции и хотели бы, 
чтобы «СП-2» был закончен. Швейцар-
ская Allseas вышла из него и отвела суда 
от места укладки труб, и нужно понять, 
на каком этапе всё находится. Поэтому 
большая часть европейских компаний, 
связанных с проектом, как мне кажется, 
надеется, что США не будут очень наста-
ивать на новых санкциях, потому что по-
добная ситуация наносит ущерб не толь-
ко Германии, но и ЕС в целом.

Сейчас многие центробанки предупреж-
дают: торговые войны — это один из глав-
ных рисков для глобальной экономики. 
Кто сильнее всего от них пострадает?

Торговые войны никогда не помо-
гали экономике. Невозможно сказать, 
кто проиграет, а кто выиграет, но мож-
но попытаться оценить ущерб. Хочу на-
помнить, что первыми против России 
санкции ввели США, а потом уже ЕС. 
И у России поначалу были проблемы 
из-за падения курса рубля и снижения 
цен на нефть, но потом экономика — в це-
лом российская экономика — адапти-
ровалась к новой ситуации. Для евро-
пейских предприятий всё это также 
не прошло безболезненно. Некоторые 
аналитики оценивают потери бизнеса 
ЕС в €50 млрд.

Однако более ощутимы непрямые по-
следствия санкций, которые возникают, 
когда политический климат становится 
неопределённым. И они наносят даже 
больший ущерб, чем сами санкции. Это 
выражается в охлаждении деловых от-
ношений, замедлении прироста взаим-
ных инвестиций и т.д.

Ещё один риск, который сейчас все об-
суждают, — коронавирус. Не станет ли 
он тем самым «чёрным лебедем», кото-
рый плывёт в глобальную экономику?

Я бы не драматизировал эту тему. 
Игнорировать её нельзя, но будем реа-
листами. Это, конечно, большое несча-
стье. Более 2 тыс. человек погибли, бо-
лее 80 тыс. инфицированы. Но эпидемия 
изолирована, выздоровевших гораздо 
больше, чем скончавшихся. Вспышка 
действительно наносит ущерб населе-
нию и экономике Китая, а также многим 
глобальным компаниям, у которых есть 
производство в этой стране.

Я знаком со многими прогнозами. 
Часть из них обещает, что мировой ВВП 
снизится из-за коронавируса на 1 п.п. 
Однако я не понимаю, на основании 
чего делаются такие выводы. О кризи-
се мировой экономики говорить в связи 
с этим не приходится, потому что его по-
рождают структурные причины, а не эн-
догенные факторы. Коронавирус может 
ухудшить ситуацию, подтолкнуть ре-
цессию. Однако не сама болезнь порож-
дает кризис: он уже есть и появился ещё 
до распространения инфекции. Именно 
это нужно принять во внимание.

В России по итогам 2019 года инфляция 
составила 3%, и все говорят, что для ро-
ста это очень мало. Может ли экономика 
нормально развиваться в таких условиях?

Я не верю в догмы. Что такое инфля-
ция? В случае России — это ситуация, 
когда спрос превышает предложение 
на 3%. С идеей, что любой экономике для 
роста нужна высокая инфляция, я совер-
шенно не согласен. Посмотрите на ситу-
ацию в Европе, где деньги стоят минус 
0,25%. Инфляция, прямо скажем, низкая. 
Чтобы её разогнать, ЕЦБ провёл несколь-
ко серий количественного смягчения. 
Рынок был залит ликвидностью в огром-
ных объёмах, но куда эта ликвидность 
делась? Она оказалась в гособлигациях. 
Очень мало живых денег поступило в ре-
альную экономику. Инфляция — след-
ствие, не причина.

Уже несколько лет звучит тема дедолла-
ризации и в России, и в глобальной эконо-
мике. Как вы полагаете, увидим ли мы лет 
через 10–15 переход на другие валюты 
в расчётах? И какие секторы экономики 
готовы к этому лучше всего?

Доллар стал резервной валютой 
в 1971 году после соглашения об отмене 
«золотого стандарта». Сегодня 70% меж-
дународного товарооборота приходит-
ся на доллары, но за последние годы аме-
риканская валюта несколько пунктов 
в глобальном товарообороте потеряла. 
Мы в начале процесса, который будет 
длительным. Он должен начаться с круп-
ных сделок в расчётах за нефть. Россия 
пытается это делать, в частности, с Кита-
ем. Но многое будет зависеть от крупных 
игроков. Трудно представить, что в бли-
жайшие 10 лет роль доллара в глобаль-
ных расчётах заметно снизится.

Великобритания, которая долго остава-
лась финансовым центром мира, выхо-
дит из ЕС. Видите ли вы переток капита-
ла из Лондона в другие страны Европы?

И европейские, и американские бан-
ки подготовились к этому. Многие пере-
ехали в Берлин, Париж или Вену. Другие 
снизили долю присутствия в Велико-
британии, но при этом Лондон остаёт-
ся важной экономической платформой.

Как вам видится, нет ли причин считать, 
что отношения Москвы и Брюсселя мо-
гут потеплеть?

Предыдущий состав Еврокомиссии 
не посчитал нужным даже предоста-
вить официальный ответ на запросы 
Евразийскому экономическому союзу 
о сотрудничестве. Старая стратегия, ко-
торая была выработана Европой для ра-
боты с Азией, не включала в себя Россию 
и ЕАЭС. Сегодня она пересматривает-
ся. Сама Урсула фон дер Ляйен (пред-
седатель Еврокомиссии. — «Известия») 
искала возможности встречи с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным. Это 
даёт надежду, что точка зрения прези-
дента Франции Эммануэля Макрона 
о необходимости пересмотреть отно-
шение к России не осталась незамечен-
ной. Ассоциация «Познаём Евразию», ко-
торую я возглавляю, — маленькая, я бы 
даже сказал, крошечная, но мы видим 
со стороны ЕС гораздо больше внима-
ния по отношению к себе.

Многие зарубежные банки после кризиса 
2008 года, а затем из-за санкций из России 
ушли. «Интеза Санпаоло» свою «дочку» 

в РФ, однако, сохранила. Каковы даль-
нейшие планы?

Мы оказались в небольшом чис-
ле иностранных банков, которые ре-
шили остаться. Наша работа основана 
на бизнесе и понимании, что Россия — 
наш стратегический партнёр. У нас уни-
версальный банк, бизнес-модель пред-
полагает работу с розницей, малым 
и средним бизнесом, обслуживание кор-
поративных клиентов, инвестиционный 
банкинг. К счастью для нас, некоторые 
конкуренты ушли с российского рын-
ка, наш бизнес растёт. В корпоративном 
бизнесе для нас приоритет — энергетика. 
Как классическая, так и инновационная. 
Второй блок — инфраструктура, от же-
лезных и автомобильных дорог до теле-
коммуникаций. Третий блок — это инно-
вационные технологии. Мы с радостью 
финансируем компании, которые вне-
дряют их в собственное производство, 
в первую очередь это касается медици-
ны и исследований генома человека.

В России число банков сильно сократи-
лось: у проблемных организаций ЦБ от-
зывает лицензии или берёт их на сана-
цию. В Италии были сходные проблемы, 
и в результате и у вас, и у нас банки укруп-
няются. Что лучше для экономики: сохра-
нять проблемные банки ради конкурен-
ции или присоединять к более сильным, 
хотя рынок будет монополизироваться?

Российская банковская систе-
ма — здоровая и эффективная. Нужно 
в первую очередь смотреть на разме-
ры кредитных организаций, у которых 
возникают проблемы. Если банк си-
стемно значимый, если он вносит ве-
сомый вклад в экономику, невозмож-
но его взять и закрыть. Если же речь 
идёт о карманных банках, чьи владель-
цы открывают их лишь для того, чтобы 
что-то спрятать, то, конечно, они долж-
ны быть сразу ликвидированы. У нас 
тоже банки укрупняются, и есть, ко-
нечно, проблемы — нужно быть идио-
том, чтобы их не видеть. Тем не менее 
итальянская банковская система очень 
устойчива.

После того как Россия ввела санкции в от-
вет на ограничения ЕС, в наших магази-
нах итальянский пармезан исчез, но на-
чали производить российский. Вы его 
пробовали?

Я его попробовал ещё в конце 
2014 года. Я был в Новосибирске, и один 
из местных предпринимателей, к мое-
му огромному удивлению, принёс мне 
кусочек. Я визуально не понял, что это 
именно пармезан, сразу его не признал. 
А после того, как я дал его настоящим 
ценителям на пробу, они сказали, что 
это пармезан, но невыдержанный, не-
зрелый. Поэтому вам там тоже долгий 
путь предстоит. Но что касается других 
сыров, которые производят в России, 
то что-то уже делают очень достойно — 
моцареллу, например. Пока не попробо-
вал, не верю, что это можно сделать, по-
тому что я, как и многие, остаюсь рабом 
предрассудков.

« БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ 
ЕВРОПЕЙСКИХ 
КОМПАНИЙ, 

СВЯЗАННЫХ С «СП-2», НА-
ДЕЕТСЯ, ЧТО США НЕ БУДУТ 
ОЧЕНЬ НАСТАИВАТЬ НА НО-
ВЫХ САНКЦИЯХ, ПОТОМУ 
ЧТО ПОДОБНАЯ СИТУАЦИЯ 
НАНОСИТ УЩЕРБ НЕ ТОЛЬ-
КО ГЕРМАНИИ, НО И ЕВРО-
СОЮЗУ В ЦЕЛОМ

Ипотечный путь
A Прогнозы подтвердили и ана-

литики «Авито Недвижимо-
сти». Расчёты корректные, но важно 
понимать, что они усреднённые. Пока-
затели будут зависеть от срока, на ко-
торый выдан кредит, и индивидуально 
одобренных ставок, уточнили там.

По расчётам руководителя анали-
тического центра ЦИАН Алексея Попо-
ва, суммарная экономия от рефинанси-
рования ипотеки, выданной в 2019 году, 
может превысить 600 млрд. Чем больше 
срок кредита, тем менее выгодно его ре-
финансировать. В первые месяцы основ-
ная часть платежа идёт на выплату про-
центов, а не основного долга. Чем ближе 
к завершению срок кредита, тем боль-
шая часть взноса идёт на погашение ос-
новного долга, пояснил он.

В пресс-службе ЦБ добавили, что ре-
финансирование предполагает допол-
нительные расходы — на услуги нота-
риуса, оценщика, страхование. Выгода 
ощутима, когда разница ставок со-
ставляет от 1,5 п.п., уточнили в пресс-
службе ВТБ. При этом есть заёмщики, 
которым сложно рефинансировать ипо-
теку, отметила директор по поддерж-
ке и развитию риелторского бизнеса 
«Миэль» Юлия Федулаева. Например, 
те, у кого испортилась кредитная исто-
рия из-за просрочки платежей.

Впрочем, есть и примеры выгодного 
рефинансирования «старых» кредитов.

— К нам обращаются с ипотечными 
кредитами, оформленными под 11–13%. 
Когда мы показываем, сколько средств 
можно сохранить, у многих шок — даже 
при минимальной разнице в 0,7% меж-
ду ставками экономия за весь период 
может составить от 200 тыс. до 520 тыс. 
рублей, — пояснил Ильдар Хусаинов.

Он рассказал, что в 2015 году кли-
ентка из Тюмени взяла 3 млн под 15,95% 
на 25 лет. После рефинансирования срок 
выплат уменьшился на 11 лет, а эконо-
мия на переплате составила 5 млн.

— Для кредитов, выданных, напри-
мер, полтора года назад, преодолевает-
ся психологический барьер, когда для 
клиента разница в обслуживании кре-
дита «до и после» уже настолько велика, 
что он с высокой степенью вероятности 
напишет заявку на рефинансирование. 
Сопряжённые с этим затраты личного 
времени и издержки его не остановят, — 
считают в пресс-службе Газпромбанка.

�� БУМ РЕФИНАНСИРОВАНИЯ

В декабре 2014 года банковские став-
ки по ипотеке взлетели до 17–20%. Они 
уменьшались по мере снижения ключе-
вой ставки ЦБ и в конце прошлого года 
достигли 8,7–9% годовых.

Сейчас, по данным «Дом.РФ», средняя 
ипотечная ставка на первичном рынке — 
8,85%, на вторичном — 9%. И в 2020 году 
в России ожидается бум рефинансиро-
вания, считает управляющий партнёр 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Колочин-
ский. При такой ставке за рефинанси-
рованием могут обратиться заёмщики 
2017– 2018 годов, оформлявшие креди-
ты под 11% и выше, добавил он.

Уже сейчас количество заявок на ре-
финансирование в Петербурге вырос-
ло на 40%, в Тюмени — на 50%, в Нижнем 
Новгороде на треть, в Уфе — на 25%. В Мо-
скве на 40% увеличилось количество за-
явок на консультации по этой процеду-
ре, отметил Ильдар Хусаинов.

Драйвером снижения процентных 
ставок по ипотеке, в том числе креди-
там, выдаваемым на рефинансиро-
вание существующих, стало сниже-
ние ключевой ставки ЦБ, напомнили 
в пресс-службе Банка России. Регуля-
тор уделяет особое внимание контролю 
за госпрограммами по рефинансирова-
нию льготных кредитов, добавили в ЦБ.

По данным «Дом.РФ», в 2019 году 
доля рефинансирования в общем объ-
ёме кредитования сократилась до 6,9 
с 11,5% в 2018 году. В предыдущие годы 
она обычно не превышала 14%, напом-
нила управляющий партнёр компании 
«Метриум» Мария Литинецкая. Сейчас 
ставки радикально снизились, поэто-
му можно ожидать, что спрос на эту ус-
лугу будет возрастать, считает эксперт.

Наивысший пик обращений ожида-
ется во втором полугодии, спрогнозиро-
вал Ильдар Хусаинов. В Промсвязьбанке 
уже сейчас отмечают рост количества 
заявок по программе рефинансирова-
ния вдвое, сказала «Известиям» руко-
водитель центра разработки ипотеч-
ных продуктов ПСБ Марина Заботина.

В пресс-службе Минстроя перена-
правили запрос «Известий» в Минфин, 
поскольку ведомство является опера-
тором федерального проекта «Ипоте-
ка». В Минфине на момент публикации 
на запрос «Известий» не ответили.
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Интервью

A И в целом я все свои доходы деклари-
ровал в соответствии с законом. Но, 

понимая общественную значимость этого во-
проса, готов прокомментировать и недвижи-
мость.

На момент женитьбы супруга владела не-
сколькими небольшими смежными земельны-
ми участками общей площадью 34 сотки в рай-
оне Рублёво-Успенского шоссе. Приобретались 
участки в начале 2000-х за очень скромные по ны-
нешним временам деньги. После свадьбы я по-
дарил ей соседние участки площадью 90 соток 
с двумя строениями, которые приобрёл ещё 
в 2006 году. Главное, что вся эта собственность 
задекларирована и, таким образом, известна 
не только мне или вам, но и всем, кому это мо-
жет быть интересно. Поскольку речь идёт о чле-
нах одной семьи, с точки зрения пользования эта 
территория по факту объединена. 

Легко посчитать, что вся эта и другая наша не-
движимость по стоимости во много раз меньше 
наших с супругой законных и официально заде-
кларированных доходов. 

В интернете вас называли королём возврата НДС 
и фигурантом уголовных дел. Что из этого правда?

Всё это ложь. Такие обвинения начиная 
с 2011 года появлялись периодически, я неод-
нократно обращался в суд и всегда выигры-
вал. Принимались решения, что вся эта чер-
нуха недостоверна. Я к этим схемам никогда 
не имел отношения, в отношении меня не воз-
буждалось никаких уголовных дел. Кроме того, 
я не был подозреваемым или фигурантом уго-
ловных преследований, что подтверждает со-
ответствующая справка МВД об отсутствии 
фактов уголовного преследования и судимости.

После январского назначения Михаила Ми-
шустина началась очередная массированная 
атака, к которой теперь добавилась и полити-
ческая составляющая. Удивительно, что люди, 
незнакомые со мной, ничего не знающие о моей 
жизни и работе, предъявляют обвинения и выно-
сят приговоры, оскорбляют моих родных и близ-
ких.

Мы уже привыкли к тому, что когда напада-
ют на Мишустина, то бьют по семье, по близ-
ким (вскоре после назначения премьера ряд 
СМИ опубликовал серию материалов, в кото-
рых оценивались доходы его семьи и объёмы 
принадлежащей ей недвижимости. — «Извес-
тия»). И после его назначения на должность гла-
вы ФНС, и тем более сейчас мой бизнес посто-
янно находится под увеличительным стеклом, 
и если бы действительно было обнаружено 
что-то противозаконное — поверьте, нашлось 
бы много влиятельных интересантов исполь-
зовать этот повод.

�� ОТ МЕНЕДЖЕРА ДО ВЛАДЕЛЬЦА

С января о вас действительно ходит много слу-
хов, однако до сих пор вы их не комментирова-
ли. С чего, например, началась ваша московская 
карьера?

Я вырос на Украине, школу закончил в Припя-
ти под Киевом, где в то время работал мой отец. 
Отслужил в армии на Дальнем Востоке. Потом 
работал в тресте  «Спецатомэнергомонтаж» 
на ликвидации последствий Чернобыльской 
аварии. В 1994 году переехал в Москву. Первым 
местом работы здесь, в Москве, была авиаком-
пания «Тэсис», которая занималась перевозкой 
грузов из Китая, Турции и других стран. Там я по-
знакомился с логистическим бизнесом, научил-
ся детально в нём разбираться и продолжаю по-
стоянно учиться. 

С 1995 года был обычным менеджером в ком-
пании «Смарттрейд», специализирующейся 
на контейнерных перевозках, а в 1997–2001 го-
дах один из моих тогдашних знакомых по работе, 
оценив мои результаты и интерес к делу, предло-
жил возглавить московское представительство 
латвийской транспортно-логистической груп-
пы J&P Corporation LTD. Возможность возгла-
вить представительство иностранной компа-
нии открыла для меня совершенно новые уровни 
общения, наработки деловой репутации и, что 
играло далеко не последнюю роль, — заработ-
ков. Одним из плюсов тогдашней последефолт-
ной экономики был резкий рост капиталовло-
жений, возможность быстро получить отдачу 
от новых проектов. 

Были и удачи, и провалы, но в итоге именно 
тогда мне удалось заработать первые серьёз-
ные деньги и вложить в развитие нескольких 
самостоятельных бизнес-направлений в сфе-
рах управления недвижимостью, производства, 
промышленного строительства и торговли.

Первый весомый инвестиционный успех при-
шёл в начале 2000-х. Мы совместно с партнёрами 
приобрели землю и построили торговый центр. 
В дальнейшем наработанная к тому времени хо-

рошая кредитная история позволила мне занять 
деньги в банке и выкупить доли партнёров, став 
единоличным владельцем прибыльного торгово-
го центра. Параллельно пробовал себя в ресто-
ранном бизнесе — участвовал в проектах LeClub, 
сетях «Китайский квартал» и «Дайкон». Тогда ка-
залось, что они развиваются вполне успешно, 
но сейчас, глядя назад, понимаю, что было сде-
лано много ошибок в организации и управлении, 
и это привело к их закрытию.

Участие в различных проектах давало не толь-
ко бесценный опыт доходов и убытков, но и рас-
ширяло деловые связи. При работе над одним 
из проектов я познакомился с Игорем Макаро-
вым, президентом группы компаний «Итера». 
Он пригласил меня в газовую компанию «Итера» 
(сейчас принадлежит российской государствен-
ной нефтегазовой компании «Роснефть». — «Из-
вестия») заниматься непрофильными активами. 

Сейчас могу оценить это как ключевой успех — 
реальное вхождение в мир большого бизнеса. 
В течение пяти лет я был вице-президентом «Ите-
ра Груп» по непрофильным активам, в рамках 
чего занимался инвестициями в девелоперские 
проекты, одним из которых был коттеджный по-
сёлок «Павловские озёра» в Московской облас-
ти. После приобретения компании «Роснефтью» 
я около года продолжал там работать, но у но-
вых владельцев были иные взгляды на страте-
гию развития «Итеры», и в моих услугах переста-
ли нуждаться. При продаже «Итеры» я получил 
опцион, предусмотренный трудовым договором, 
что позволило мне закрепиться на достигнутом 
уровне уже в самостоятельном бизнесе. 

После ухода из «Итеры» я учредил компанию 
«Афорра Девелопмент» и сосредоточился на том, 
что у меня, на мой взгляд, получалось лучше все-
го. Это владение и управление объектами торго-
вой недвижимости, остальные проекты являют-
ся самостоятельными юридическими лицами.

Расскажите подробнее о ваших девелоперских 
проектах и торговой недвижимости.

На разных этапах я вкладывался в различные 
направления этого бизнеса — в торгово-офисные 
комплексы «Гименей» и «Якиманка 26», работа-
ющие в люксовом сегменте, а также в торгово-
развлекательные центры «Атлас» в Одинцовском 
районе и «У Речного» на Речном вокзале. В насто-
ящее время «Гименей» и «Якиманку 26» мы про-
дали, а «У Речного» и «Атлас» по-прежнему управ-
ляются нами.

Позже одним из приоритетов в девелоперском 
бизнесе для меня стало удовлетворение потреб-
ности людей в жилье, решение доставшего всех 
квартирного вопроса. Важно строить для людей, 
снижать себестоимость строительства, что в ко-
нечном счёте даёт возможность более широкому 
кругу покупателей приобретать жильё дешевле. 
Недавно сдали жилой квартал в Ясенево общей 
площадью 240 тыс. кв. м — этот проект реализовы-
вался совместно с компанией «ПИК». С ними же на-
чинаем сейчас строительство жилого комплекса 
«Симоновская набережная» — около 70 тыс. кв. м, 
а вместе с ГК «Основа» будем строить ЖК «Сетунь-
ский проезд» — также порядка 70 тыс. кв. м.

Управляющий партнёр фонда UFG Полина Гера-
сименко сообщила, что вы никогда не были его 
сотрудником. Вместе с тем на одной из между-
народных конференций вы были зарегистриро-
ваны как управляющий партнёр фонда. Как это 
получилось?

Я действительно никогда не был сотрудни-
ком ни UFG, ни каких-либо её дочерних ком-
паний и фондов. Борис Фёдоров привлекал 
меня для консультаций и участия в перегово-
рах по вопросам недвижимости. После смер-
ти Фёдорова я ещё какое-то время продолжал 
консультировать менеджеров фондов недви-
жимости, особенно пока у компании не сложи-
лась собственная компетенция в этих вопро-
сах. Подобная практика привлечения брокеров 
и независимых консультантов широко распро-
странена.

В каком качестве в 2007 году вы принимали уча-
стие в приобретении Борисом Фёдоровым бан-
ка «Унифин»: как консультант или как инвестор?

Ни Фёдоров, ни UFG не привлекали меня 
к консультациям по «Унифину». Вместе с тем 
я тогда вложил серьёзную часть своих личных 
средств в «Унифин» наряду с фондом UFG Private 
Equity Fund I, так как Борис приглашал частных 
инвесторов соинвестировать вместе с фондом. 
У меня с ним были хорошие человеческие отно-

шения, и я доверял ему лично. Поэтому считал, 
что можно рисковать, полагаясь на его расчё-
ты. В целом такое соинвестирование — обычная 
практика для диверсификации рисков инвесто-
ров, каждый из которых по отдельности не мо-
жет позволить себе полностью обеспечить вы-
платы в случае полного краха проекта. Не только 
я, но и другие частные инвесторы — знакомые 
Бориса, в тот раз вложились в «Унифин». Инфор-
мация об акционерах банка есть в архивах ЦБ.

Кроме информации о вашей девелоперской де-
ятельности в интернете можно найти упомина-
ния о сельскохозяйственном бизнесе, ритейле, 
логистике, курорте на Кавказе. Что ещё? Какие 
из этих направлений вы считаете основными?

Сегодня одной из важных составляющих на-
ших инвестиций является производство шам-
пиньонов — компания «Грибная радуга», работа-
ющая в Курской области и ставшая за три года 
одним из крупнейших производителей в Рос-
сии. Сегодня ей принадлежит 20% отечествен-
ного грибного рынка. Созданный агрокомплекс 
предоставил работу более 1500 человек, что, без-
условно, очень важно для области. 70% акций 
компании принадлежит мне и 30% — моему парт-
нёру Олегу Логвинову, имеющему наработан-
ный опыт в этой сфере. Ему удалось вовлечь меня 
в это производство. Ранее у меня были опыты 
инвестирования в сельскохозяйственной сфе-
ре, и все они были неудачными. 

Когда Олег предлагал мне участие в этом про-
екте, моё отношение было скептическим. Од-
нако ему удалось в итоге убедить меня. Реша-
ющим фактором тут было даже не столько его 
доскональное знание технологических процес-
сов этого бизнеса и принципов работы эконо-
мики подобных предприятий, но, скорее, то, что 
он на нескольких хороших примерах сумел дать 
убедительный прогноз развития рыночной конъ-
юнктуры, который уже оправдался и продолжа-
ет оправдываться.

Так этот проект стал одним из основных для 
меня. Постоянно растущие показатели пока под-
тверждают правильность этого решения. В сен-
тябре 2019 года была запущена третья очередь 
«Грибной радуги», а на 2020-й запланирован за-
пуск четвёртой, это позволит довести объём про-
изводства до 30 тыс. т грибов в год и создаст до-
полнительно почти 500 рабочих мест. С момента 
запуска производства «Грибная радуга» уже ре-
ализовала продукции более чем на 3,5 млрд руб-
лей. Стратегическим кредитным партнёром про-
екта является Альфа-банк. 

Существенным фактором уже достигнутых 
успехов также стали льготное кредитование 
по программе Минсельхоза и поддержка про-

екта со стороны губернатора и его команды. 
Запрет на ввоз продуктов из Европы здорово 
стимулировал развитие пищевой отрасли. Рос-
сийские производители, и мы в том числе, су-
мели за короткий срок почти полностью обес-
печить внутренний рынок. Теперь уже можно 
думать про экспорт.

А почему вы пошли в логистику, тем более в ев-
ропейскую?

Как уже рассказывал вам, задолго до приоб-
ретения немецкой сервисной логистической 
компании VG Cargo в 2004 году у меня уже был 
определённый опыт. По-моему, совершенно 
естественно попытаться вложиться в ту сферу, 
где ты начинал наёмным работником. 

Поэтому, когда партнёры предложили мне 
этот проект, я, внимательно разобрав име-
ющиеся возможности, решил, что будет ин-
тересно попробовать себя на очень жёстком 

европейском рынке. Компания занимается об-
работкой грузов в аэропорту Франкфурт-Хан 
и является сегодня одной из крупнейших в Ев-
ропе. Аэропорт очень удачно расположен в са-
мом центре континента, и наземная доставка 
грузов в нём считается оптимальной. В нём, 
одном из немногих в Европе, разрешена кру-
глосуточная работа, что даёт определённые 
преимущества. 

С 2004-го штат VG Cargo увеличился в де-
сять раз, в шесть раз вырос объём обработан-
ных грузов. Построены собственные склады 
площадью более 35 тыс. кв. м. У нас заключены 
стратегические соглашения с крупнейшими 
мировыми перевозчиками DHL, Etihad, Nippon 
Cargo Airlines, SIL и другими. В прошлом году 
расширили клиентскую базу за счёт трёх но-
вых перевозчиков: российской «Скай Гейтс 
Эйрлайнс», а также китайских Suparna Airlines 
и SF Airlines. Несмотря на определённую стаг-
нацию на этом рынке, нам удалось сохранить 
динамику роста и увеличить в 2019 году объ-
ёмы грузообработки на 8%, превысив отметку 
80 тыс. т. Выручка предприятия увеличилась 
на 4,5%, на 2% снизились расходы. При этом 
большинство других авиагрузообрабатыва-
ющих компаний Германии зафиксировало па-
дение объёмов и выручки в прошедшем году. 

Помимо VG Cargo у вас был или есть ещё 
какой-то бизнес за границей?

Лет 15 назад я приобрёл старую гостини-
цу в Швейцарии, на берегу Женевского озера. 
Планировал её модернизировать, увеличить 
количество номеров. К сожалению, не уда-
лось получить разрешения у местных властей 
на перестройку, от проекта пришлось отка-
заться. Гостиницу пришлось продать, так как 
не могу себе позволить неработающие вло-
жения. 

Всегда тяжело расставаться с нереализо-
ванными планами, тем более в такой престиж-
ной в России сфере, как туризм, но бизнес есть 
бизнес. Твои ошибки всегда наказываются по-
терей средств, при том что вознаграждаются 
опытом, который позволяет их не повторять.

В каком состоянии сейчас ваш бальнеологи-
ческий курорт «Термы», который вы открыли 
в Краснодарском крае?  

Этим проектом мы ещё с одним моим 
партнёром Андреем Астаховым занимаемся 
с 2016 года по соглашению с администрацией 
Белореченского района и министерством ту-
ризма Краснодарского края. На месте разру-
шенного советского пансионата «Солнечный» 
в сентябре 2019-го был запущен современный 
курорт на термальных водах, способный при-
нять 5 тыс. гостей в год.  

Это единственный крупный бальнеологи-
ческий проект, построенный в России за по-
следние годы и создавший для региона око-
ло 50 новых рабочих мест. Он включает в себя 
здание пансионата площадью 4 тыс. кв. м 
на 47 номеров, два бассейна с лечебной водой, 
помещения для проведения оздоровительных 
процедур с самым современным оборудова-
нием, соляные пещеры, фитобар, спортивный 
комплекс, ресторан — все, что необходимо для 
качественного лечения и отдыха. 

Этой осенью на территории открыли соци-
альный бассейн, в котором термальные ван-
ны могут по льготной цене принимать все же-
лающие. 

На какие средства реализуются ваши новые 
проекты?

Как правило, это несколько источников — 
собственные средства и средства партнёров, 
банковское кредитование. Давно и успеш-
но работаем со Сбербанком и Альфа-банком. 
О высоком доверии к нашему бизнесу со сто-
роны банков говорят объёмы кредитов, их об-
щая сумма достигает порой нескольких со-
тен миллионов долларов.

�� РЕСТОРАНЫ, ХОККЕЙ  
И БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Вы упоминали о ресторанном бизнесе. «Не-
дальний Восток», которым вы владели вме-
сте с известным ресторатором Аркадием Но-
виковым, был продолжением инвестиций в эту 
сферу?

С Новиковым мы давно дружим, и я долго 
был его клиентом как посетитель рестора-
нов. Считаю его выдающимся бизнесменом 
и управленцем. Поэтому ему удалось сно-
ва уговорить меня вложиться в эту сферу. 
Мы с супругой стали миноритарными парт-
нёрами Аркадия. Место было достаточно по-
пулярным, но экономически это был слож-
ный проект. Восторженные отзывы, которые 
можно слышать до сих пор, конечно, реаль-
ны, но для выживания проекта всегда важ-
нее стабильность экономики предприятия, 
которую обеспечить не удалось. Сейчас ре-
сторан на реконструкции, есть интересная 
идея по его новому формату.

А что за история с квартирами у вас была с Ар-
кадием Новиковым? Ряд СМИ обвинял вас 
в непрозрачности этой сделки...

У принадлежащей мне компании было 
две квартиры в районе Фрунзенской набе-
режной. Я приобретал их в 2015 году с ин-
вестиционными целями. В начале 2018-го 

Новиков попросил продать их ему, я согла-
сился — и сделка состоялась. Насколько я по-
нимаю, он приобретал их для детей, но дети 
не захотели жить рядом, вскоре один вооб-
ще уехал за границу, и планы расстроились. 
Мы друзья, и он обратился ко мне с просьбой 
помочь найти новых покупателей или выку-
пить самому. В этот момент жена мне расска-
зала, что Мишустины ищут квартиры для де-
тей. Я рассказал про это Новикову. И в итоге 
он продал им обе квартиры по цене выше, чем 
купил их у меня. Он и здесь сумел заработать.

Премьер — страстный поклонник хоккея. 
Он играет в Ночной хоккейной лиге, входит 
в наблюдательный совет ХК ЦСКА. Говорят, 
вы, как сейчас модно, тоже стали хоккеистом, 
играете вместе с родственником?

Про «модно» применительно к хоккею 
странно говорить. Это всё-таки один из са-
мых популярных российских видов спорта, 
если не самый популярный. Мало кто из на-
ших мальчишек не играл в хоккей. Я хоккеем 
занимаюсь больше 15 лет, стараюсь регуляр-
но выходить на лёд. А во время работы в ком-
пании «Итера» даже занимал должность вице-
президента хоккейного клуба «Динамо-Рига», 
который спонсировала компания. 

Кстати, команда, в которой сейчас тре-
нируюсь и играю, никогда не участвовала 
в Ночной лиге. Раз в году проводим турнир 
с участием любительских и корпоративных 
команд, не более того. Стараемся поддержи-
вать ветеранов и детский спорт. Все, кто зна-
ком с Мишустиным, знают, что он обожает 
хоккей. Это не просто увлечение, это черта 
его характера. Странно было бы отрицать, что 
он играл в нашей команде, хотя и не часто — 
он в последнее время очень занят.

Ещё сообщали, что вы ходите с ним в одну цер-
ковь...

И это правда. И церковной благотвори-
тельностью стараюсь заниматься, хотя го-
ворить про это не люблю. Поражает, что даже 
из этого факта пытаются что-то выдумывать.

Предприниматель Александр Удодов — 
об отношениях с семьёй премьера,  
бизнесе и своих доходах

UFG (Объединённая финансовая груп-
па) — крупная независимая инвестицион-
ная компания с активами более $2,3 млрд, 
основанная в 1996 году американским ин-
вестором Чарльзом Райаном и бывшим 
министром финансов РФ, бывшим вице-
премьером Борисом Фёдоровым. Входит 
в число крупнейших управляющих компа-
ний на российском рынке коллективного 
инвестирования и доверительного управ-
ления по объёму чистых активов паевых 
инвестиционных фондов под управлением.
C 2008 по 2010 год компанию возглавлял 
Михаил Мишустин, впоследствии назна-
ченный руководителем ФНС РФ, а с 2020 
года — председателем правительства Рос-
сийской Федерации.
7 февраля 2020 года РБК опубликовало 
письмо UFG за подписью управляюще-
го партнёра группы Полины Герасименко. 
В документе она, в частности, сообщила, 
что в 2013–2015 годах доход сестры Миха-
ила Мишустина Наталии Стениной от полу-
ченных активов UFG составил $10,1 млн. Эта 
сумма в рублёвом эквиваленте была отра-
жена в налоговой декларации Стениной, 
уточнила управляющий партнёр фонда.

Справка «Известий»

АО «КБ “Универсальные финансы”» («Уни-
фин») — небольшой по размеру активов сто-
личный банк, который был зарегистрирован 
ЦБ РФ в январе 1994 года как Аганский ком-
мерческий банк (Самара). В 2001 году, сме-
нив стратегию развития, переехал в Москву 
и получил наименование ЗАО «КБ “Универ-
сальные финансы”». Основными направле-
ниями его деятельности были кредитование 
физических и юридических лиц, привлече-
ние средств граждан во вклады и обслу-
живание счетов корпоративных клиентов. 
В 2016 году у банка была отозвана лицензия.

Справка «Известий»

LeClub — заведение, когда-то считавшееся 
главным джазовым клубом Москвы. После 
закрытия его преемником стал Джазовый 
клуб Игоря Бутмана, открывшийся в фев-
рале 2007-го на Чистых прудах в столице.
«Китайский квартал» — сеть ресторанов 
восточной кухни. Прекратила существо-
вание в 2015 году. «Дайкон» — рестораны 
паназиатской кухни (один из них открыл-
ся в помещении «Китайского квартала» 
на проспекте Мира). На данный момент 
закрыты.

Справка «Известий» 5000
гостей в год

способен принять 
бальнеологический курорт 

«Термы» в Краснодарском крае

занимает принадлежащая 
Александру Удодову компания  

в Курской области

20%
  отечественного  

грибного рынка

«Мой бизнес 
постоянно под 
увеличительным 
стеклом»
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Ускоренный взлёт
Будущих лётчиков посадят за штурвал на год раньше

Роман Крецул, Алексей Рамм

К урсантов военных авиационных учи
лищ начнут допускать к первым по

лётам на год раньше. Лётную практи
ку будущие авиаторы станут проходить 
уже со второго курса, а не с третьего, как 
сейчас. Это позволит качественнее под
готовить пилотов и дать им больше ча
сов налёта. По мнению экспертов, новая 
система сэкономит серьёзные средства: 
учащиеся, которые не в ладах с небом, 
будут раньше отсеяны.

�� СО ВТОРОГО КУРСА

Первые практические полёты начнут-
ся у курсантов второго курса уже ны-
нешней весной, рассказали «Извести-
ям» источники в Минобороны. Так рано 
молодых людей не сажали за штурвал 
со времён СССР. Летать станут и обуча-
ющиеся на втором курсе девушки, ко-
торые пойдут служить в военно-транс-
портную авиацию.

Раньше курсанты поднимали са-
молёт в небо в конце третьего курса. 
Они проходили первоначальную под-
готовку на самолётах Л-39, которые 
с советских времён производились 
в Чехословакии (с 1993 года в Чеш-
ской Республике) специально для 
подготовки военных лётчиков стран 
Варшавского договора. Курсанты, ко-
торые готовятся к службе в военно-
транспортной авиации, начинают ле-
тать на Л-410.

Учащихся четвёртого и пятого кур-
сов ждёт штурвал Як-130. Это первая 
полностью новая, а не модернизиро-
ванная машина, созданная в России. 
На Як-130 старшекурсники отрабаты-
вают относительно сложные манёвры, 
управление самолётом на предельных 
режимах, действия при отказе техни-
ки, применение вооружения и многое 
другое. Будущие пилоты военно-транс-
портной авиации на старших курсах 
летают на Ан-26.

Ранее начальник Краснодарского 
высшего военного авиационного учи-
лища лётчиков генерал-майор Сергей 
Румянцев заявил, что первые полёты 
курсанты с этого года начнут выпол-
нять на лёгких самолётах DA-42. Эта ма-
шина весит чуть более 1,2 т, имеет два 
двигателя и стеклянную кабину, обе-
спечивающую обзор на 360 градусов. 
Дальность полёта — около 1,5 тыс. км, 
максимальная высота — около 5 тыс. м.

Самолёт, который станет первым 
для будущих пилотов ВКС, собирают 
на Уральском заводе гражданской ави-
ации из комплектов, которые постав-
ляет австрийская компания Diamond 
Aircraft Industries.

�� ПО МЕНЬШЕМУ СЧЁТУ

До этого года курсанты должны были 
рассчитывать параметры полёта вруч-
ную, что требовало более длительной 
теоретической подготовки, рассказал 
«Известиям» заслуженный летчик-ис-

пытатель, Герой России Игорь Мали-
ков. По его мнению, сейчас все сложные 
расчёты выполняют компьютерные 
программы, поэтому учащихся впол-
не можно сажать за штурвал раньше.

— Для юноши, поступившего в лёт-
ное училище, два года ждать полётов 
не очень правильно. Я начинал летать 
со второго курса, — сказал Игорь Ма-
ликов. — В советское время были даже 
эксперименты, когда практика начи-
налась прямо с первого курса. Но всё-
таки человеку лучше дать возможность 
адаптироваться, а уже потом доверить 
самолёт.

В новой системе есть бесспорные 
преимущества, рассказал «Извести-
ям» бывший командующий 4-й арми-
ей ВВС и ПВО, Герой России генерал-
лейтенант Валерий Горбенко.

— Сразу после первого года обу-
чения будет большой отсев, и это по-
может скорректировать набор на сле-
дующий год, — пояснил генерал. — Дело 
в том, что не все могут летать. А выяс-
нить это можно, только доверив кур-
санту штурвал. Некоторым от природы 
не дано определять, например, высо-
ту выравнивания или скорость сбли-
жения с землёй. А в боевые самолёты 

без этих качеств лучше не садиться — 
они такие ошибки не прощают. Не все 
выдерживают и серьёзные перегрузки, 
а это значит, что управлять боевой ма-
шиной они тоже не смогут.

�� ЛЁТНАЯ ЭКОНОМИЯ

Курсантов, которые успешно выучили 
все предметы, но оказались неприспо-
собленными к практическим полётам, 
списывают или выпускают в качестве 
офицеров боевого управления. Если 
этот вопрос встаёт только в конце тре-
тьего курса, получается, что три года 
и учащийся, и государство потрати-
ли не самым эффективным образом. 
И, кроме того, человек всё это время 
занимал место того, кто мог бы летать.

При новой системе отсеять непри-
годных к полётам курсантов можно 
будет гораздо раньше. Это позволит 
сэкономить средства, которые идут 
на обучение лётчиков, отметил Вале-
рий Горбенко.

— Медкомиссии серьёзно отбирают 
курсантов, но всё равно не все нюан-
сы сразу видны. Отсев довольно боль-
шой. На мой курс набирали 230 человек, 
а выпустили только 130, то есть отсея-
лась почти половина.

В прошлом году в Минобороны все-
рьёз озаботились проблемой с состо-
янием учебной авиации в военных ву-
зах. По данным источников «Известий», 
Л-39 ежегодно вырабатывают свой ре-
сурс, а заводы не успевают возвращать 

их в строй и поставлять в должном коли-
честве комплектующие. Лишь 30% отре-
монтированных самолётов прибывает 
обратно в парки в установленные сро-
ки. Сейчас на вооружении ВКС числится 
около 150 машин этого типа. В сентябре 
разобраться с ситуацией потребовал 
министр обороны Сергей Шойгу. В де-
кабре глава военного ведомства доло-
жил о проблеме на коллегии, которую 
проводил президент. Он сообщил, что 
исправность учебной авиации состав-
ляет 58%, а по самолётам Як-130 — 56%.

К середине 2010-х годов в ВКС сло-
жилась непростая ситуация с кадрами. 
В ходе реформ число военных учебных 
заведений сократилось, а набор в лёт-
ные училища не проводился несколь-
ко лет. В результате возник серьёз-
ный дефицит кадров. Одновременно 
возросла и аварийность — так, летом 
2015 года в течение месяца произошла 
целая серия серьёзных авиапроисше-
ствий, в которых было потеряно шесть 
самолётов.

В начале 2017-го Сергей Шойгу кон-
статировал, что некомплект в войсках 
составляет порядка 1,3 тыс. пилотов. 
Чтобы ликвидировать проблему, в экс-
тренном порядке продлили срок служ-
бы лётно-подъёмного состава и резко 
увеличили набор в вузы. В основном 
учебном центре ВВС — Краснодарском 
училище — число курсантов за четыре 
года возросло с 25 до 600 человек. Сей-
час в войска ежегодно приходит около 
тысячи пилотов.

Под грифом учёбы
Аттестаты российских школьников засекретят

Павел Панов

Л ичные данные школьников 
и их аттестаты уберут из сво

бодного доступа. Их не будут зано
сить в федеральный реестр сведе
ний о документах об образовании 
и квалификации, документах об обу
чении (ФРДО), если учащийся явля
ется потерпевшим и находится под 
государственной защитой или прохо
дит свидетелем в уголовном судопро
изводстве. Соответствующий проект 
постановления правительства подго
товило Минпросвещения (есть в рас
поряжении «Известий»). Как пояснили 
«Известиям» в Рособрнадзоре, сейчас 
в реестр не вносятся сведения только 
о документах об образовании, выдан
ных силовыми структурами. При этом 
действующее законодательство уже 
частично гарантирует тайну личности 
несовершеннолетнего.

Ещё в 2013 году правительство 
приняло решение создать электрон-
ную базу данных для хранения всех 
аттестатов и дипломов. Она появи-
лась для того, чтобы ликвидировать 
оборот поддельных документов, со-
кратить число нарушений и масшта-
бы коррупции в образовательных уч-
реждениях. Вся информация сегодня 
аккумулируется в единой системе. 
В пресс-службе Минпросвещения 
подтвердили «Известиям» разра-
ботку документа, но не смогли пре-
доставить информацию о том, сколь-
ко школьников может подпасть под 
обсуждаемые требования.

— Министерством просвещения 
РФ действительно подготовлен со-
ответствующий проект. Сейчас 
он проходит согласование в феде-
ральных органах исполнительной 
власти. Предусмотренные в доку-
менте меры безопасности не отне-
сены к полномочиям Министерства 
просвещения Российской Федера-
ции. В этой связи сведениями о воз-
можном количестве лиц, в отноше-
нии которых может быть принято 
такое решение, Минпросвещения 
России не располагает, — рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе ве-
домства.

Согласно докладу Министер-
ства труда и соцзащиты о положе-
нии детей в РФ за 2018 год, в период 
с 2016-го наблюдался рост престу-
плений в отношении несовершен-
нолетних. Если четыре года назад 
было зафиксировано 69,6 тыс. по-
добных случаев, то к 2018-му этот по-

казатель достиг отметки в 96,1 тыс. 
Особое место в статистике занимает 
домашнее насилие — число противо-
законных действий такого характе-
ра увеличилось почти в два с полови-
ной раза и достигло 54,7 тыс. Больше 
всего их проходит по категории осо-
бо тяжких. На конец 2018 года на учё-
те в органах внутренних дел состо-
яли 127,8 тыс. родителей или иных 
законных представителей несо-
вершеннолетних. Небольшая доля 
из всех преступлений приходит-
ся на официальных опекунов детей. 
Если в 2016 году таких дел было заре-
гистрировано 26, то в 2018-м — 36 ин-
цидентов.

Тенденции взаимного насилия и аг-
рессии распространяются и в школе, 
отмечают эксперты.

— Согласно результатам исследо-
вания PISA за 2018 год, Россия зани-
мает второе место с конца по вопро-
су давления и агрессии в школьной 
среде. Наверное, защита, в том чис-
ле через персональные данные, 
в целом обоснованна. К сожале-
нию, на сегодняшний день общая 
атмосфера в школьной среде дале-
ка от доброжелательной. Необходи-
мо применять дополнительные си-
стемные меры для снятия общего 
напряжения и взаимной агрессии 
в школах, — заявила «Известиям» 
заслуженный профессор Институ-
та развития образования ВШЭ Ири-
на Абанкина.

Как пояснили «Известиям» в Ро-
собрнадзоре, сейчас в реестр не вно-
сятся сведения только о документах 
об образовании, выданных силовы-
ми структурами. В их числе Служ-
ба внешней разведки, Федеральная 
служба безопасности, Федеральная 
служба охраны, Федеральная служба 
исполнения наказаний, Федеральная 
служба войск национальной гвардии, 
Федеральная таможенная служба, 
Министерство обороны, а также Ми-
нистерство внутренних дел.

Действу ющее законодатель-
ство уже частично гарантирует 
тайну личности несовершеннолет-
него. Согласно Уголовному кодек-
су РФ, запрещено распространение 
в пуб личном пространстве любой 
информации, которая может ука-
зать на личность несовершенно-
летнего потерпевшего. Нарушение 
этой нормы грозит физическому 
лицу ограничением свободы на срок 
до пяти лет с лишением права за-
нимать определённые должности 
на срок до шести лет. Также пред-
усмотрены штрафы от 150  тыс. 
до 350 тыс. рублей.

Ограничения распространения 
информации касаются и СМИ. Зако-
ном установлен запрет на публика-
цию в прессе или интернете сведе-
ний о несовершеннолетних, которые 
пострадали в результате противо-
правных действий. Нельзя афиши-
ровать фамилии, имена, отчества, 
фото- и видеоизображения ребён-
ка и его родителей, место житель-
ства, адреса учёбы или любые дан-
ные, по которым можно напрямую 
или косвенно установить личность. 
Такие запреты логичны и понятны, 
ведь окружающие могут по-разному 
воспринять информацию о случив-
шемся и есть шанс нанесения физи-
ческого и психологического вреда 
ребёнку.

Не ешьте на здоровье
Рекламу БАДов на спортивных объектах хотят запретить

Наталья Башлыкова, Алексей Фомин

С 2021 года в спортивных комплексах 
и школах, а также в бассейнах мо

гут запретить рекламировать пищевые 
БАДы. Такой законопроект с поправ
ками к закону «О рекламе» разрабаты
вает Минспорт. Во фракциях Госдумы 
к документу отнеслись неоднозначно. 
В «Единой России» готовы его поддер
жать ради защиты спортсменов от опас
ных препаратов, а вот в ЛДПР полагают, 
что добавки создавались ради здорово
го образа жизни. Однако представители 
российского спорта с министерством 
согласны и считают, что ограничения 
рекламы нужны.

�� ВНУШАЕМЫЕ ЛЮДИ

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе правительства, законопро-
ект «О внесении изменений в закон 
“О рек ламе” в части ограничения рас-
пространения рекламы биологически 
активных добавок и пищевых добавок 
на объектах спорта» разрабатывает-
ся Минспортом России в инициатив-
ном порядке.

— Срок представления законопро-
екта в правительство РФ установлен 
на сентябрь 2020 года, а срок его внесе-
ния в Государственную думу — декабрь 
2020 года, — пояснили в ведомстве.

В пресс-службе Минспорта опера-
тивно прокомментировать запрос «Из-
вестий» не смогли. Ранее с аналогичной 
законодательной инициативой по уси-
лению контроля над рекламой добавок 
выступал Минздрав, объясняя её недо-
стоверностью информации по их при-
менению. По данным Роспотребнадзо-
ра, во время проверок биологически 

активных добавок в 2019 году были вы-
явлены нарушения в 44% случаев. Как 
уточнили в ведомстве, по сравнению 
с прошлыми годами их количество су-
щественно увеличилось.

Первый зампред фракции «Единой 
России» в Госдуме Андрей Исаев за-
явил «Известиям»: проблема соответ-
ствия рекламы и качества самого про-
дукта существует.

— Замысел инициативы Минспорта 
понятен, потому что у нас люди легко-
внушаемые и доверчивые. Зачастую 
они воспринимают рекламу в таких 
специализированных учреждени-
ях как рекомендацию и руководство 
к действию. Это факт, — пояснил пар-
ламентарий.

Нужно ли вводить этот запрет в от-
ношении всех БАДов, в том числе и раз-
решённых, — вопрос отдельной дискус-
сии, отметил единоросс.

Положительно к законопроекту от-
неслись в КПРФ.

— На спортивных объектах должна 
быть агитация только за здоровый об-
раз жизни — за физкультуру, спорт, но-
вые достижения. Рекламируйте героев 
спорта, их успехи, а не всякую опасную 
ерунду, на которую подсаживают нашу 
молодёжь, — заявил «Известиям» гла-
ва комитета по региональной полити-
ке и проблемам Севера и Дальнего Вос-
тока коммунист Николай Харитонов.

Зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов, напротив, 
считает, что правительству нужно быть 
последовательным в своих действиях.

— Одной рукой оно разрешает про-
дажу пива, а другой запрещает рекла-
му биодобавок, которые в определён-
ных случаях могут быть полезными. 
Поэтому я предложил бы кабмину 

определиться: он за здоровый образ 
жизни или за употребление алкоголя, — 
заявил справоросс, не видящий боль-
шого вреда в БАДах.

Категорически против законопро-
екта вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев.

— Это абсолютная чушь. Биодобавки 
в 90% случаев придуманы для тех, кто 
занимается спортом. Где тогда Мин-
спорт предлагает их рекламировать — 
в детском саду, школе, на заводе? Это 
всё равно что убрать из спортзалов 
рек ламу спортивного питания и разме-
стить её в Государственной думе, — по-
яснил свою позицию парламентарий.

Реклама БАДов и спортивного пи-
тания должна размещаться там, где 
на неё есть спрос, подчеркнул Игорь 
Лебедев.

�� ПРОТИВ ДОПИНГА

Исполнительный директор Союза про-
изводителей БАДов Александр Жестков 
считает: законопроект Минспорта, ско-
рее всего, будет направлен против рек-
ламы допинга и запрещённых добавок.

— Мы пока с его текстом не знако-
мы. Вся продукция, которая ввозит-
ся в РФ, должна проходить процедуру 
государственной регистрации, в рам-
ках которой в том числе проводятся 
исследования на безопасность. Поэ-
тому говорить о том, что она угрожа-
ет здоровью граждан, нельзя, — пояс-
нил он «Известиям».

А в технических регламентах Тамо-
женного союза — «О безопасности пи-
щевой продукции» и «О безопасности 
отдельных видов специализированной 
пищевой продукции, в том числе дие-
тического лечебного и диетического 

профилактического питания» — запре-
щено включение в состав БАДов ин-
гредиентов из перечня запрещённого 
списка Всемирного антидопингового 
агентства, уточнил эксперт.

— Исходя из этого к рекламе в РФ 
может допускаться только продук-
ция, прошедшая официальную реги-
страцию. Ничего плохого в этом нет: 
биологические добавки к пище — это 
стандартные минеральные комплек-
сы, оздоравливающие человека, — от-
метил Александр Жестков.

А вот экс-президент Олимпийско-
го комитета России, член Совета Фе-
дерации РФ Леонид Тягачёв считает, 
что рекламу БАДов могут негативно 
расценить.

— Сейчас в период допинговых скан-
далов вокруг России здесь вообще 
надо быть очень осторожными. Био-
добавки бывают разные, но их пропа-
ганду точно надо снизить, особенно 
в пределах спортивных объектов. Это 
касается мест, где занимаются дети, 
которых с самого начала необходи-
мо просвещать на эту тему, чтобы они 
понимали, что можно применять без 
опасности для здоровья, а что нельзя, — 
заявил парламентарий.

Первый вице-президент Федера-
ции спортивной борьбы России, ответ-
ственный за вольную борьбу, в прош-
лом олимпийский чемпион, а ныне 
сенатор Арсен Фадзаев также сказал 
«Известиям», что поддерживает иници-
ативу Минспорта. Он отметил, что зна-
ет многих молодых ребят, которые ещё 
ходят в школу, занимаются спортом 
и уже «плотно на этом сидят». По его 
мнению, «БАДы влияют на организм 
человека, его мышечную массу, что 
само по себе неестественно».

Общество

« АТМОСФЕРА 
В ШКОЛЬНОЙ 
СРЕДЕ, К СОЖА-

ЛЕНИЮ, ДАЛЕКА ОТ ДО-
БРОЖЕЛАТЕЛЬНОЙ. А ПО-
ТОМУ НЕОБХОДИМО 
ПРИМЕНЯТЬ ДОПОЛНИ-
ТЕЛЬНЫЕ СИСТЕМНЫЕ 
МЕРЫ ДЛЯ СНЯТИЯ ОБЩЕ-
ГО НАПРЯЖЕНИЯ И ВЗА-
ИМНОЙ АГРЕССИИ В ШКО-
ЛАХ

Так же рано за штурвал сажали курсантов во времена СССР (на фото — занятия 
на тренажёре в Краснодарском авиаучилище)
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Культура

Хиппанули немножечко
МАМТ отправил героев оперы Жюля Массне в 1960-е

Анастасия Попова

«Л еопардовые» кокетки и лощёные 
франты, зажигательный твист 

и карточные поединки, шумный вок-
зал в Канне и панорамные виды Па-
рижа 1960-х... В Музыкальный театр 
им. К.С. Станиславского и Вл.И. Неми-
ровича-Данченко вернулась «Манон» 

Жюля Массне. Спектакль Андрейса Жа-
гарса переносит зрителя в эпоху хиппи 
и свободных нравов. Опьянённые успе-
хом герои оперы не в силах противосто-
ять искушению и дорого за него платят.

— «Манон» вместе с «Кармен» Бизе 
и «Сказками Гофмана» Оффенбаха со-
ставит французское трио в репертуаре 
театра. Спектакль долго не появлялся 

в афише, но пауза пошла ему на пользу. 
Артисты, занятые в премьерных пока-
зах, были очень молоды. Сейчас они бо-
лее мастеровитые и яркие, — рассказал 
«Известиям» художественный руково-
дитель оперной труппы МАМТа Алек-
сандр Титель. — Драма, в которой де-
вушка, увлечённая погоней за успехом 
и богатством, губит свою жизнь, ак-
туальна всегда. Могла она случиться 
и в 1960-е, в период всплеска молодёж-
ных движений и сексуальных револю-
ций. Временная актуализация «Манон» 
вышла очень корректной. Внешний об-
лик оперы, поведение героев, расстав-
ленные дирижёром Феликсом Коробо-
вым музыкальные акценты сохранили 
дух сочинения Жюля Массне и абба-
та Прево. Возобновление постановки 
мы посвятили памяти Андрейса Жа-
гарса и постарались бережно восста-
новить сотканное им полотно спек-
такля.

Три четверти века, разделяющие 
музыку Массне и воссозданные по-
становщиками в 1960-е, действительно 
не ощущаются. Брызжущие весельем 
аллегро словно призваны передать 
суету вокзала в Канне, где встречают-
ся Манон и де Грие. Переклички ор-
кестровых тембров — разномастную 
толпу рынка. Широкие звуковые пей-
зажи — панорамный вид на Париж, от-

крывающийся из мансарды влюблён-
ных. Французский шарм партитуры 
дополняет стильный чёрно-белый за-
навес с изображением Эйфелевой баш-
ни и других доминант города (сцено-
граф Рейнис Сухановс).

Царящий в музыке аромат юности 
и свободы воплощает Манон. Мария 
Макеева, обладательница нежного 
чувственного сопрано, — его ведущий 
компонент, солистка почти не сходит 

со сцены. Для неё, как и для режиссё-
ра, этот персонаж — жертва соблазна. 
Искушению героиня поддаётся ещё 
до встречи с шевалье, когда в зале ожи-
дания меняет кроссовки на туфли и на-
носит макияж (художник по костюмам 
Кристине Пастернака). Блеск Парижа, 
отражённый в блёстках пёстрых туа-
летов а ля Катрин Денёв, пряжках су-
мочек и вспышках фотокамер, манит 
девушку. В омут порока она затягива-
ет и де Грие.

— На поступки Манон влияют 
её природная красота, раннее прояв-
ление инстинктов и интереса, которые 

не остаются без внимания. Она покоря-
ется обществу и соблазну вокруг неё. 
Всему виной молодость и духовная 
незрелость героини, заставляющие 
её совершать неверные, губительные 
шаги. Для меня Манон — любимейшая 
актёрская работа, с глубокими ария-
ми, тонкой фразировкой. В ней нуж-
но соединить лёгкость и пылкость 
чувств, драматизм и простоту; пере-
дать её душу, способную рисковать, 

любить и, увы, предавать. Я стараюсь 
прожить эту роль наполненно, как про-
водник героини и великой музыки, — 
подчеркнула певица.

Внушительный объём партитуры 
(спектакль длится больше трёх часов) 
режиссёр компенсирует динамикой 
мизансцен. Персонажи непрерывно 
двигаются, жестикулируют, време-
нами переходя на твист. Это касается 
и хора — посетителей вокзала, сную-
щих покупателей на базаре, завсегда-
таев игорного дома. Последний вме-
сте с ансамблями солистов — одно 
из главных достижений возобновле-

ния. Не только техническое — арти-
сты филигранно произносят текст 
и чувствуют друг друга, но и эмоцио-
нальное. Предшествующий аресту 
квартет — Манон, шевалье де Грие, его 
отца и Гийо с хором по экспрессии пе-
рекрывает даже финальное объясне-
ние героев.

Ансамбли раскрыли сочные тембры 
Антона Зараева (Леско) и Ильи Павлова 
(де Бретиньи). Их дуэт в мансарде отте-
няет лирическую линию влюблённых. 
Разбавили драму и виртуозно-юмори-
стические трио Лилии Гайсиной, Ната-
льи Владимирской и Екатерины Лукаш 
(местные красавицы Пуссетта, Жавот-
та и Розетта). Чингис Аюшеев, несмо-
тря на крупную сольную партию, вы-
игрышнее выглядит в ансамблях. 
Возможно, причина в режиссёрской 
драматургии спектакля, заточенной 
на Манон. Его де Грие при возлюблен-
ной, даже когда облачён в мантию аб-
бата. Недаром пронзительный дуэт ге-
роев в церкви наряду с упомянутым 
квартетом — лучшие страницы вернув-
шегося спектакля.

Французский шарм партитуры дополняет стильный 
чёрно-белый занавес с изображением Эйфелевой 
башни и других доминант Парижа

В фильме «Пиноккио» Маттео Гарроне сделал ставку на реальных актёров,  
а не на компьютерную графику

Драма «Реальность» (2012) принесла режиссёру Гран-при  
Каннского фестиваля

История Манон (Мария Макеева) и де Грие (Чингис Аюшеев) актуальна  
для всех времён

Опера «Манон»
Рейтинг «Известий» 
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В основе криминального триллера «Догмэн» (2018) лежит история реального 
преступления, потрясшего Рим

«Я сам стал немного 
русским»
Режиссёр Маттео Гарроне — об универсальности  
Достоевского, актуальности «Пиноккио»  
и даре бедности Роберто Бениньи 

Маттео Гарроне родил-
ся в Риме 15 октября 
1968 года в семье теа-
трального критика. Пер-
вый полнометражный 
фильм снял в 1996 году — 
драму «Средиземно-
морье». Мировой успех 
к режиссёру пришёл 
с криминальной драмой 
«Гоморра» по книге жур-
налиста Роберто Савиано 
и основанной на реаль-
ных событиях. Карти-
на принесла ему второй 
по важности приз Канн-
ского кинофестиваля, 
несколько наград Евро-
пейской киноакадемии 
и легла в основу одно-
имённого сериала. Среди 
других известных филь-
мов — «Реальность», «Дог-
мэн», «Страшные сказки» 
и др. Лауреат множества 
итальянских и междуна-
родных премий.

          Справка «Известий»
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« БОЛЬШУЮ ДОЛЮ 
ВОЛШЕБСТВА 
В НАШЕМ КИНО 

ДАЛ ГРИМ — ПОЧТИ ВСЕХ 
ЗВЕРЕЙ МЫ СДЕЛАЛИ ИМЕН-
НО ТАК. И САМОГО ПИНОК-
КИО ТОЖЕ. МЫ ГРИМИ-
РОВАЛИ МАЛЬЧИКА ПОД 
«ДЕРЕВО» КАЖДЫЙ СЪЁ-
МОЧНЫЙ ДЕНЬ ПО ТРИ ЧАСА

Николай Корнацкий

В Италии непросто увидеть на боль-
шом экране российское кино, спец-

эффекты не заменят рукотворную магию, 
а бедность может быть величайшим да-
ром для художника. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал Маттео Гарроне, 
дважды лауреат Каннского кинофести-
валя и режиссёр премьеры 70-го Берли-
нале — масштабной и крайне амбициоз-
ной экранизации «Пиноккио» (в нашем 
прокате — с 12 марта). В роли отца дере-
вянного мальчика в ней снялся Роберто 
Бениньи, который некогда сам сыграл 
куклу в собственной адаптации знаме-
нитой сказки.

Экранизация «Пиноккио» — это что-то  
из разряда детской мечты?

Совершенно верно. Первые раскад-
ровки «Пиноккио» я сделал, когда мне 
было лет шесть. Я чувствовал своё род-
ство с главным героем — как и любой ре-
бёнок, наверное. Ровно так же я постоян-
но испытывал искушение беззаботной 
жизни. Хотел играть, веселиться, не лю-
бил дисциплину и учёбу. И когда я стал 
уже взрослым, эта история продолжала 
жить во мне, пока наконец я не решил-
ся сделать кино. Это очень-очень ори-
гинальная книга, очень итальянская 
и в то же время абсолютно универсаль-
ная. Поэтому, уверен, все, кто её читал, 
испытывали те же эмоции, что и я.

А что делает эту книгу такой итальян-
ской?

Любой шедевр литературы плотно 
связан с реальной почвой. О ком расска-
зывает «Пиноккио»? О жизни бедняков 
из тосканской деревушки. И все говоря-
щие животные там — это на самом деле 
аллегории конкретных социальных ти-
пов итальянского общества тех лет. Там 
есть школа, рынок, бродячий цирк, суд — 
институции и системы отношений, ко-
торые вроде бы остались в прошлом. 
А вроде бы существуют и сейчас. Возь-
мите Достоевского. Там много России 
и много XIX века, но его книги говорят 
с нами сегодня на одном языке. То же са-
мое можно сказать о Чехове, Толстом. 
И о Карло Коллоди.

Насколько я знаю, первоначально вы хо-
тели снимать в роли Джепетто Тони Сер-
вилло. Однако в итоге остановились 
на Роберто Бениньи. Почему?

Потому что Роберто и есть Дже-
петто (смеётся). Он родился в очень 
бедной крестьянской семье из Тоска-
ны — там же, где Коллоди написал «Пи-
ноккио». Всей семьёй, вшестером, они 
спали в одной комнате. Иными слова-
ми, он не на словах и не из книжек зна-
ет, что такое бедность. Когда в 1999 году 
Роберто получал «Оскар» за свой фильм 
«Жизнь прекрасна» (картина победила 
в номинациях «Лучший иностранный 
фильм» и «Лучшая мужская роль». — «Из-

вестия»), он со сцены поблагодарил ро-
дителей за «величайший дар бедности», 
который они ему вручили.

Поэтому он смог сыграть Джепетто 
так человечно, так горько и в то же вре-
мя так невероятно тепло. И потрясающе 
смешно, что очень важно. Не надо забы-
вать, что и книга, и фильм всё-таки об-
ращены в первую очередь к детям. Это 
кино для всей семьи. Поэтому там долж-
но быть волнующее приключение, кото-
рое на два часа отключит людей в зале 
от внешнего мира. Мы хотели добить-
ся эффекта комедии дель арте — что-
бы было забавно, обаятельно и макси-
мально понятно. У ребёнка не должно 
быть вопросов о том, что же происхо-
дит на экране.

Поэтому Роберто был идеальным 
выбором. Он заставил смеяться уже 
не одно поколение зрителей по всему 
миру. Я думаю, что из ныне действую-
щих итальянских артистов он до сих пор 
самый известный на планете.

Сегодня уровень технологий таков, что 
целый фильм можно сделать на компью-
тере — как, например, нового «Короля 
Льва». Однако у вас в картине очень мало 
компьютерных спецэффектов. Почему 
вы выбрали такой путь? Из-за бюджета?

Мне кажется, умелая комбинация 
рукотворного и компьютерного по-
зволяет добиться большего реализма, 

чем если бы всё было просто нарисо-
вано. Большую долю волшебства в на-
шем кино дал грим — почти всех зверей 
мы сделали именно так. И самого Пи-
ноккио тоже. Мы гримировали маль-
чика под «дерево» каждый съёмочный 
день по три часа.

Кроме того, задача была сделать 
всех сказочных существ максимально 
антропоморфными — чтобы в них было 
что-то от человека и что-то от зверя. 
На картине работал мастер по сложно-
му гриму Марк Кульер, лауреат премии 
«Оскар», и, считаю, он проделал просто 
блистательную работу. Мы специально 
пригласили лучшего из лучших. Если 
бы у нас были неубедительные спец-
эффекты, дети просто не поверили бы 
в происходящее.

Если посмотреть на вашу фильмогра-
фию, можно заметить интересную за-
кономерность. Вы снимаете по боль-
шей  части картины в двух жанрах, 
причём очень разных, — сказки и кри-
минальные драмы. Как это у вас полу-
чается?

Я вообще люблю менять жанры. 
Но какое бы кино я ни снимал, оно в лю-
бом случае рассказывает о живых лю-
дях, которые борются — за свою жизнь, 
за любовь, за право быть счастливыми. 
И хотя это вечная борьба, мне нравится 
находить современное звучание даже 
в таких вроде бы «исторических» кар-
тинах, как «Пиноккио» и «Страшные 
сказки». Везде я стараюсь добиться 
предельного реализма. И это особен-
ный драйв — сделать реалистичными 
сказочные истории. Но опять же, осо-
бой разницы со своими криминальны-
ми фильмами я не вижу. Все мои кар-
тины очень похожи.

Одна из больших проблем российского 
кино — искусственность коллизий, ха-
рактеров, диалогов. У вас же даже сказ-
ки получаются чрезвычайно достовер-
ными. В чём секрет?

Да рецепт в общем-то прост — тща-
тельная подготовка. Например, для 
«Пиноккио» мы потратили три года 

на изу чение, как вы-
глядела Тоскана, как 
её видели художники, 
как жили люди на самом 
деле. Вызов состоял в том, 
чтобы впервые показать на экране как 
бы реального «Пиноккио», передать ат-
мосферу того времени, когда жил Кол-
лоди. Чтобы в фильме были и нищета, 
и волшебство, и поэзия, и невероятная, 
поражающая воображение красота 
итальян ских пейзажей. Всё это долж-
но заставить зрителя увидеть знако-
мый сюжет как будто в первый раз.

В одном интервью вы говорили, что 
любите фильмы Андрея Тарковского. 
А не следите за современным россий-
ским кино?

Я периодически что-то смотрю, но, 
к сожалению, плохо запоминаю имена 
и названия. Я даже знаю лично одного 
российского режиссёра, с которым не-
сколько раз пересекался в Канне, в по-
следний раз — в 2018 году (видимо, речь 
идёт о Сергее Дворцевом, чей фильм 
«Айка» участвовал в основном конкур-
се. — «Известия»). Как вы понимаете, 
система дистрибуции сегодня такова, 
что увидеть российские фильмы в Ита-
лии не так-то просто. Подозреваю, как 
и итальянские — в России. Ну и в по-
следний год я выбирался в кино бук-
вально пару раз, так как был полно-
стью погружён в работу.

Но я не сомневаюсь, что сегодня 
в России снимаются отличные карти-
ны. И про Тарковского — абсолютная 
правда. «Андрей Рублёв» — один из са-
мых важных фильмов в моей жизни. 
Когда я чувствую, что оказался в кри-
зисе, то включаю его и немедленно за-
ряжаюсь энергией. Не знаю, сколько 
раз я его уже смотрел, но этот фильм 
всегда трогает меня, как и в первый. 
Кроме того, я читал очень много рус-
ских авторов в юности, когда проис-
ходило моё формирование как лич-
ности. Они очень сильно повлияли 
на меня, поэтому я даже считаю 
себя немного русским (сме-
ётся).
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Спорт

Хороший, плохой, золотой
Как первую за три года крупную победу нашего биатлониста омрачила итальянская полиция

Тимур Ганеев

С борная России заняла четвёр-
тое место в общем зачёте чем-
пионата мира-2020 по биат-

лону, завоевав одно золото 
и одну бронзу. Обе медали 

в итальянском Антхольце 
принёс лидер мужской 

сборной Александр 
Логинов. Также 
россиянин считал-
ся одним из фаво-
ритов масс-старта, 
но решил сняться 
с заключительной 
гонки из-за сканда-
ла с обысками. Жен-

ская сборная России 
покидает турнир без 

медалей. Все спорт-
сменки, кроме Ека-
терины Юрловой-

Перхт, вряд ли могут 
занести итальянские 
старты себе в актив. 
Итог: решение ру-
ководства Союза 

биатлонистов 
России (СБР) 
отказаться от  

услуг старшего 
тренера жен-

ской коман-
ды Виталия 

Норицына 
по окон-
чании се-
зона.

�� ТЯЖЁЛАЯ ПОБЕДА

Золотой финиш Александра Логино-
ва на ЧМ-2020 в спринте стал истори-
ческим для нашей сборной. Последний 
раз мы увозили золото с чемпиона-
та мира в 2017 году, победив в эстафе-
те (Алексей Волков, Максим Цветков, 
Антон Бабиков, Антон Шипулин). Ме-
даль в личной гонке ЧМ была датиро-
вана 2015-м — Екатерина Юрлова-Перхт 
оказалась сильнейшей в индивидуал-
ке. Мужчины не завоёвывали золо-
та с 2008 года, когда в спринте победу 
одержал Максим Чудов.

— Саша Логинов отработал этот ЧМ 
на пятёрку, — отметил Максим Чудов 
в разговоре с «Известиями». — Долго-
жданная победа в личной гонке, очень 
хорошая физическая форма, хотя, если 
помните, весь сезон его беспокоили 
локоть и боли в спине. Жаль, что Саша 
не смог победить в гонке преследова-
ния, хотя был очень близок к успеху. 
Но, в любом случае, две медали дела-
ют его героем. Жаль, что всё закончи-
лось скандалом с полицией и обыском 
перед эстафетой. Конечно, это повлияло 
на настроение Саши и всей нашей сбор-
ной. Поэтому в последних гонках очень 
тяжело было рассчитывать на медали.

Субботний обыск в номере у Алек-
сандра Логинова и проживавшего с ним 
Евгения Гараничева, а также у личного 
тренера лидера нашей сборной Алек-
сандра Касперовича был связан с тем, 
что последний прошёл на трассу по чу-
жой аккредитации. Но, конечно, Меж-
дународный союз биатлонистов (IBU) 
в своём заявлении в местную полицию 
упомянул и дисквалификацию россий-
ского биатлониста за допинг в 2013 году.

Понятно, что Александр Касперович 
хотел находиться рядом 

со своим подо-

печным на главном старте года, но было 
заранее известно: никто из личных на-
ставников не получит аккредитацию. 
СБР выдали на команду всего 20 завет-
ных бейджей, и все они были распреде-
лены: восемь штук достались сервис-
бригаде, семь — тренерскому штабу, 
две — массажистам, по одной — врачу, 
аналитику и оружейнику. Это постоян-
ный персонал, и заменить кого-то было 
невозможно.

Президент СБР Владимир Драчёв 
объяснил: Касперович приехал в Ита-
лию как турист и мог взаимодейство-
вать с Логиновым только в отеле. Тренер 
извинился за свой поступок, но важный 
день уже был испорчен. Обыск в шесть 
утра, изъятие компьютеров и мобиль-
ных телефонов не прибавили энтузиаз-
ма лучшему биатлонисту России.

— Мы под пристальным внимани-
ем со стороны IBU, и им нужен только 
повод, — рассказал «Известиям» вице-
президент СБР, двукратный олимпий-
ский чемпион Сергей Чепиков. — Каспе-
рович дал этот повод, пройдя на трассу 
по чужой аккредитации, хотя с его опы-
том он должен был понимать: лучше 
этого не делать. Для всех это ещё один 
урок.

Мужская сборная России в суббо-
ту заняла четвёртое место в эстафете, 
но борьбы за медали в этот раз не по-
лучилось. Франция, Норвегия и Герма-
ния распределили медали между собой 
уже во второй половине дистанции. Все 
остальные отстали очень серьёзно. Ло-
гинов бежал последний этап и принёс 
нам важные очки в Кубке наций, опере-
див других конкурентов на своём этапе. 
Все восприняли это как хороший знак, 
но на следующий день стало понятно: 
Логинов снимается с масс-старта.

Более того, биатлонист заявил, что 
стал задумываться о завершении карье-

ры, так как устал от постоянного дав-
ления со стороны соперников и IBU 
из-за прошлой допинговой истории.

— Жаль, что в нашей мужской сбор-
ной нет человека, сопоставимого 
по уровню с Александром Логиновым, — 
сказал «Известиям» чемпион мира Ан-
тон Шипулин. — Увы, но в Антхольце 
никто не смог проявить себя, хотя се-
зон здорово начинал Матвей Елисе-
ев. Поэтому заявление Логинова о воз-
можном завершении карьеры слышать 
очень печально. Надеюсь, он сказал это 
на эмоциях после неприятного инци-
дента с обыском и постепенно отойдёт. 
Он провёл отличный чемпионат мира 
и может гордиться собой.

Кроме Логинова в масс-старт (топ-30) 
смогли отобраться только Матвей Ели-
сеев и Никита Поршнев, но после эста-
феты они выглядели очень усталыми. 
Поршнев завершил гонку 26-м, Елисе-
ев — 28-м.

�� ПРОПАСТЬ ЗА ЮРЛОВОЙ

Увы, в женской сборной ситуация ещё 
сложнее, чем в мужской. В команде есть 
лидер — 35-летняя Екатерина Юрлова-
Перхт. Чемпионка мира-2015 в этот раз 
не смогла взять медаль чемпионата, 
но очень качественно провела инди-
видуальную гонку (13-я), пасьют (12-я) 
и масс-старт (6-я). Результаты же осталь-
ных спортсменок и выступление нашей 
команды в эстафете (8-е место) хочется 
поскорее забыть. Чего стоит только тот 
факт, что в масс-старт (топ-30) попала 
всего одна наша биатлонистка.

Глава СБР не стал выбирать выраже-
ний: сразу после заключительной гон-
ки Владимир Драчёв заявил, что стар-
ший тренер женской команды Виталий 
Норицын покинет пост по окончании 
сезона.

Норицын возглавил сборную перед 
началом прошлого сезона, и под его ру-
ководством команда впервые за четы-
ре года выиграла личную медаль на ЧМ, 
впервые за семь лет завоевала золото 
в эстафете на этапе Кубка мира и ста-
ла пятой в общем зачёте Кубка наций. 
Это дало возможность получить мак-
симальную квоту на сезон-2019/20 — 
восемь биатлонисток в заявке и шесть 
в личных гонках. Правда, позже нас ли-
шили этой возможности из-за пропуска 
трёх допинг-тестов в течение 12 меся-
цев у Маргариты Васильевой (получи-
ла дисквалификацию на полтора года).

Контракт с Норицыным продлили, 
но этот сезон складывается для коман-
ды не лучшим образом, а чемпионат 
можно смело назвать провальным.

— ЧМ в Антхольце тяжело сложил-
ся для всей нашей сборной и женской 
команды в частности, — объяснил 
«Извес тиям» четырёхкратный чемпи-
он мира Николай Круглов. — Были допу-
щены просчёты в подготовке к турниру, 
и все это признали. Я думаю, трене-
ры учтут эти ошибки к следующему 
ЧМ. Он тоже пройдёт в высокогорье 
в Поклюке. Поэтому по горячим следам 
я бы не стал делать каких-то заявлений 
на эмоциях относительно того же Но-
рицына. Давайте дождёмся окончания 
сезона и заседания тренерского совета.

Победу в общем зачёте одержали  
норвежские биатлонисты. Они завое-
вали 11 медалей, шесть из них золотые. 
На втором месте Франция — восемь ме-
далей (три золота), на третьем располо-
жились хозяева турнира — четыре меда-
ли (две высшего достоинства). Главным 
героем турнира стала Марта Ульсбю-
Ройселанн. 29-летняя норвежка оказы-
валась в топ-3 на всех гонках, в которых 
принимала участие, выиграв пять золо-
тых и две бронзовые награды.

Александр Логинов показал 
в Антхольце великолепный 
лыжный ход

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 455

Тираж 84 850

25 февраля 2020 г.
№ 33 (30512)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

От великого до смешанного

Ирландец Тайсон Фьюри 
стал главным героем 
бойцовского праздника

Тайсон Фьюри (слева) лишил 
Деонтея Уайлдера статуса 
непобеждённого

Сергей Харитонов (справа) нокаутировал Фернандо Родригеса  

уже в самом начале второго раунда
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Севастиан Терлецкий

В День защитника Отечества РЕН ТВ 
устроил настоящий марафон бой-

цовских трансляций. Рано утром те-
леканал показал эпохальную схватку 
Деонтея Уайлдера и Тайсона Фью-
ри за чемпионские пояса The Ring 
и WBC. А вечером бокс отшлифовали 
неординарным турниром по смешан-
ным единоборствам с участием леген-
дарного ветерана Сергея Харитонова 
и экс-бойца UFC Родригеса. Итоги бой-
цовского дня и его самые запомина-
ющиеся события — в материале «Из-
вестий».

�� ОСТАЛСЯ ТОЛЬКО ОДИН

Если говорить о спортивной части бок-
сёрского поединка, то Фьюри серьёз-
но искалечил не только физиономию 
Уайлдера, но и его статистику. Теперь 
американца уже никогда не назовут 
непобеждённым: во время 44-й встре-
чи его безупречные показатели (42 по-
беды, 41 нокаут и одна ничья) попол-
нились первым поражением. Деонтей 
владел престижным поясом чемпиона 
мира по версии WBC с 2015 года. С тех 
пор успел защитить его 10 раз, повто-
рив серию легендарного Мухаммеда 
Али, который десять раз отстаивал 
свое звание в 1970-х. У величайшего 
боксёра XX века серия также оборва-
лась на 11-м бое. Теперь пояс WBC при-
надлежит Фьюри.

— Честно говоря, для меня та-
кая уверенная победа Фьюри была не-
ожиданной, — признался «Извес тиям» 
промоутер Алексей Васильев. — Хотя 
я болел за Тайсона и желал ему побе-
ды. Думаю, переломным моментом стал 
первый нокдаун. После этого бой шёл 
просто в одну копилку.

�� ОДНОЙ КРОВИ

Фьюри был безупречен в ринге 
и не забывал о провокациях. Напри-
мер, в предпоследнем раунде в мо-
мент тесного контакта с Уайлдером 
он зачем-то начал облизывать его шею. 
Нужно отметить, что в этот момент 
Деонтей уже был прилично окровав-
лен, но это Цыганского Короля не сму-
тило.

Запомнился Фьюри и перформан-
сом после окончания встречи. Тайсон 
а капелла исполнил песню известно-
го американского певца Дона Макли-
на American Pie, очень популярную 
в 1980-х. Видео со счастливым здоро-
вяком, который поёт в микрофон эту 
композицию, уже облетело всю Сеть.

— Бой Фьюри и Уайлдера был похож 
на драку в ирландском пабе, — сказал 
«Известиям» российский боксёр, олим-
пийский чемпион 2012 года Егор Ме-
хонцев. — Судя по всему, Тайсон там 
бывает нередко. Британец много гово-
рил перед боем. Некоторые из его слов 
даже повторять не хочется. Но в по-
единке с Уайлдером он доказал, что 
умеет не только болтать, но и отлич-
но боксировать.

�� ЛЮБИТ ТРОИЦУ

Очная встреча Фьюри с Уайлдером дала 
ответ на вопрос, кто из них сильнее пря-
мо сейчас. Но теперь большая интрига 
кроется в том, как будет развиваться 
карье ра каждого из них. Британец со-
вершенно непредсказуем. Все помнят, 
как после своей ярчайшей победы над 
Владимиром Кличко в 2015 году Тай-
сон взял более чем двухлетнюю паузу 
в карье ре. В этот период он сильно рас-
толстел и потерял форму.

Никто не знает, как на Фьюри по-
влияет этот триумф. Перед боем он во-
обще говорил, что завершит карьеру, 
если победит Уайлдер. Но самым логич-
ным, конечно, будет встретиться с Эн-
тони Джошуа, который сейчас владе-
ет четырьмя поясами в тяжёлом весе 
(IBF, WBA, WBO, IBO). Но логика и Фью-
ри — это не всегда совместимые вещи.

Для Уайлдера сейчас самым выгод-
ным вариантом будет в ближайшее вре-
мя провести реванш против Фьюри. Но, 
судя по форме американца, ему необхо-
димо время на подготовку. Западные 
СМИ сообщают, что в контракте на со-
стоявшийся бой был пункт о том, что 
Деонтей имеет право на реванш.

— Теперь Фьюри было бы правильно 
пойти к Джошуа, — сказал «Известиям» 
знаменитый российский боксёр Гри-
горий Дрозд. — Думаю, их встреча была 
бы сейчас очень интересна. А если гово-
рить о реванше Тайсона с Уайлдером, 
то пока непонятно, как будут развивать-
ся события. Британец продемонстриро-
вал, что прямо сейчас он гораздо силь-
нее Деонтея.

Невероятную волю 
к победе и веру в себя показал в этот 
день и российский боксёр Петрос 
Ананян. Он был явным аутсайдером 
во встрече с пуэрториканцем Субриэ-
лем Матиасом. Наш боец был андердо-
гом — на его победу букмекеры давали 
коэффициент 11. Но Петроса прогнозы 
и ставки не интересовали. Он выстоял 
все 10 раундов и в итоге победил едино-
гласным решением судей.

�� НЕТ НЕВОЗМОЖНОГО

Этот день не ограничился только бок-
сом. Промоушен WTKF провёл в Минске 
ивент по ММА с не совсем стандартны-
ми правилами. Поединки длились три 
раунда по три минуты. При этом по ре-
гламенту большую часть времени бой-
цы должны были находиться в стойке. 
В случае же перевода в партер на борь-
бу давалось всего 20 се-
кунд. Сами встречи, глав-
ной из которых стал бой 
Харитонов — Родригес, 
проводились не в клетке, 
а на ринге. Эксперимент 
явно положительно 
сказался на зре-
лищности.

— Такие пра-
вила были 
введены для 
усиления 
динамики, — 
п ри з н а лс я 
«Известиям» 
президент про-
моушена WTKF 
Владимир Хрю-
нов. — Мне в еди-

ноборствах не нравится, когда 
бойцы падают в партер и проводят там 
большую часть времени. В нашей исто-
рии такой возможности нет и всё совсем 
по-другому. Если говорить о перспек-
тивах нашего промоушена, то, думаю, 
через несколько лет мы по количеству 
ивентов приблизимся к половине того, 
что проводит UFC.

Весь первый раунд Харитонов стре-
мился поджать бразильца к кана-
там ринга, постоянно прессингуя его. 
Сергей нанёс несколько тяжёлых уда-
ров. Родригеса это не особо смуща-
ло, и он тоже старался отвечать, от-
личившись несколькими хай-киками. 
На первых же секундах второго ра-
унда россиянин нанёс мощней-
ший удар в голову Фернандо, 
тот не смог удержаться на но-
гах и вылетел за пределы рин-
га. Итог — уверенная победа Ха-
ритонова.

Сергей получил звание чемпиона 
мира в супертяжёлом весе по версии 
WTKF. Также прославленному россий-
скому бойцу с 20-летним стажем был 
вручён почётный пояс РЕН ТВ.

�� ВПЕРЕДИ ХАБИБ

23 февраля РЕН ТВ показал сразу не-
сколько разнообразных бойцовских 
ивентов. Телеканал уверенно закрепля-
ет за собой статус главного российского 
вещателя в мире единоборств.

— РЕН ТВ транслирует бойцовские 
события, потому что на это есть спрос, — 
пояснил «Известиям» российский боец, 
один из участников турнира WTKF Мак-

сим Новосёлов. — Видно, что это 
вызывает серьёзный интерес 
у самой разной публики. Идёт 
пропаганда спорта и здоро-
вого образа жизни. Уж точ-

но лучше смотреть 
это, чем какую-

нибудь оче-
редную пе-

р е д а ч у 
в р о д е 
«Давай 
п о ж е -
нимся».
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